

Chihuahua: un siglo de historia

Graziella Altamirano
Guadalupe Villa

La Historia... es un diálogo interminable entre el presente y el pasado.

E. H. Carr.

La presente reseña bibliográfica está integrada por una selección de los textos que fueron consultados en diferentes bibliotecas de la ciudad de México, Chihuahua y Estados Unidos y que tratan básicamente del periodo que comprende desde el surgimiento de Chihuahua como estado de la Federación, hasta la segunda década del presente siglo.

Para los fines de esta bibliografía comentada, han sido seleccionadas sólo ciento veinte obras, habiéndose eliminado todas aquellas relativas a constituciones, leyes, decretos, códigos y memorias de diversos ramos de gobierno, así como artículos de publicaciones periódicas, pues su cantidad haría prácticamente interminable el trabajo. Entre estas últimas se encuentran la *Revista de Chihuahua*, publicación mensual que fundó y dirigió el Dr. Miguel Márquez desde 1895 y cuyo cuerpo de redacción contó con valiosos colaboradores que escribieron artículos históricos, literarios y médicos: *La Revista Chihuahuense*, publicada de 1909 a 1911 por José María Ponce de León, que también contenía numerosos artículos históricos sobre la entidad; el *Boletín de la Sociedad Chihuahuense de Estudios Históricos* y las *Memorias* de los Congresos Nacionales de Historia de la Revolución Mexicana.

Por otra parte, creemos pertinente aclarar que solamente fueron reseñadas algunas biografías de personajes cuya vida estuvo inmersa en la historia del estado. Quizá extrañe la ausencia de Francisco Villa, que tanta relación e injerencia tuvo en Chihuahua; sin embargo, la producción historiográfica acerca del personaje es abundantísima. Tanto así que merece estudio aparte.

En este panorama bibliográfico sobre Chihuahua revisten especial interés, en la primera mitad del siglo XIX, José Agustín de Escudero y Pedro García Conde por sus obras estadísticas. A principios del siglo XX se distingue José María Ponce de León por su obra histórica, geográfica, estadística y monográfica.

El autor contemporáneo más importante y prolífico es, sin duda, Francisco R. Almada, el "padre de la historia chihuahuense", como atinadamente lo llamó Alfonso Escárcega. Almada se ha distinguido por su entrañable cariño a "la patria chica" y por su inagotable avidez por saber y dar a conocer las raíces históricas de los chihuahuenses. Sus obras comprenden temas históricos, económicos, políticos, geográficos, biográficos, monográficos y anecdóticos, y desde luego, no podemos dejar de mencionar sus

indispensables obras de consulta como los diccionarios de historia, geografía y biografía de Chihuahua, Sonora y Colima.

La bibliografía aquí seleccionada no pretende ser el compendio de todo lo que debe saberse acerca de un siglo de historia chihuahuense; es en realidad un acercamiento, según nuestro particular punto de vista. Estamos conscientes de que no hay obras carentes de significado, sin embargo, algunas son más significativas que otras. Como bien ha señalado Luis González, “fuera de los clientes seguros que en cada región [...] ya tienen sus propios cronistas, los hombres miran con buenos ojos los relatos de la vida que muere, quizá porque añoran la vida apacible, quizá porque creen que los lugareños tienen algo que enseñar [...] las comunidades por pequeñas que sean... aportan experiencias humanas ejemplares”.

BM (FB)
 330.97214
 A345a

BIM
 s/c

Album que el gobierno del estado ofrece al presidente general Porfirio Díaz en recuerdo de su visita, Chihuahua, Imprenta del Gobierno, 1909, 127 p.

Obra en la que se presentan los avances económico-sociales logrados en el estado a lo largo de 37 años, desde la primera vez que el general Díaz pisó suelo chihuahuense. Está conformada por pequeños apartados que historian el inicio y la evolución de la hacienda pública, la municipal; los bancos, los ferrocarriles, los telégrafos, teléfonos, colonización, instrucción pública, comercio, agricultura y ganadería. Los últimos cuatro títulos se ocupan de describir los festejos en honor de Díaz durante su estancia en la capital de Chihuahua, en tránsito hacia la frontera, donde habría de entrevistarse con el presidente norteamericano William H. Taft. No es extraño que en octubre de 1909 y en Chihuahua, se le tribute homenaje con visos apoteósicos a Porfirio Díaz, reiterándose que el alto grado de civilización a que ha llegado el pueblo se debe a la paz porfiriana de más de un cuarto de siglo. El orden, el progreso y la tranquilidad pública rinden sus frutos en la favorable corriente de inversionistas que propiciaron notables cambios en el conjunto del estado. El álbum se entregó al general Díaz el 14 de octubre de 1909, en nombre de la Junta Porfirista.

CONDUMEX
 972.16
 ALM

CIDECH
 s/c

Almada, Francisco R., *Apuntes históricos de la región de Chínipas, Chihuahua, Talleres Linotipográficos del Estado de Chihuahua, 1937, 452 p.*

Llevado por el cariño a su pueblo natal, Chínipas, el autor recoge numerosos datos relacionados con la historia de esta región serrana chihuahuense, remontándose a los primeros centros de autoridad española en que estuvo sujeta la región y los cambios políticos jurisdiccionales por los que ha atravesado. En cuarenta y dos capítulos, narra, desde las primeras exploraciones enviadas al norte, cómo fueron sometidos los chínipas y el inicio de la evangelización en la Alta Tarahumara; la división de la Tarahumara en cinco zonas; la nueva fundación de las misiones en Chínipas y su organización regular. Almada recorre prácticamente doscientos años de historia, pasando por los perio-

dos más significativos de la historia nacional, relacionándolos con la región de la que se ocupa. El libro llega hasta 1910. Cuenta con aparato crítico. Para la elaboración de su trabajo, el autor consultó fuentes de primera mano de Chihuahua y de la ciudad de México.

BIM
 C
 972.160
 03
 ALM.d
 CIDECH
 s/c

Almada, Francisco R., *Diccionario de historia, geografía y biografía chihuahuenses*, 2a. ed., Ciudad Juárez, Chih., Impresora de Juárez, 1968, 574 p.

Obra imprescindible de consulta con datos concernientes a la historia de Chihuahua desde la época prehispánica hasta la actual. La primera edición de este libro apareció en 1928, pero dadas sus limitaciones, se amplió recurriéndose a numerosos archivos municipales del estado, así como a archivos del estado de Sonora, de la Secretaría de la Defensa Nacional, del Senado de la República y del Archivo General de la Nación. Francisco Almada se apoya además en una profusa bibliografía.

CIDECH
 S.C.E.
 354.7216
 A675d
 BIM
 s/c

Almada, Francisco R., *Discursos e informes que los gobernadores del estado de Chihuahua han presentado ante el H. Congreso del mismo desde 1826 a 1849*, s.p.i. (copia mecanuscrita).

Como una contribución más al estudio de la historia de su estado, Francisco Almada reunió los discursos e informes de gobierno de los años 1826 a 1849, formando una colección que vino a completar el volumen que el gobierno de Chihuahua publicó en 1910 con los informes de los gobernadores desde 1849 a 1906. La compilación de Almada contiene además discursos hasta el año de 1868 que no se incluyeron en el volumen editado en 1910. Para Almada estos "Discursos e Informes representan un contingente importante para la Historia del estado y constituyen el proceso completo sobre el desenvolvimiento de la administración pública desde que Chihuahua fue constituida en un estado de la Federación Mexicana."

BIM
 385
 ALM.f
 CIDECH
 s/c

Almada, Francisco R., *El ferrocarril de Chihuahua al Pacífico*, México, Editorial Libros de México, 1910, 178 p.

Ofrece una reseña pormenorizada de las concesiones otorgadas desde 1850 para el establecimiento de la línea ferroviaria que comunicaría al estado de Chihuahua con las entidades marítimas del noroeste. De todo ese largo historial —referido no sólo a Chihuahua— se desprende un resumen de las construcciones que se llevaron a cabo: ferrocarril de Sonora; ferrocarril Río Grande Sierra Madre y Pacífico; ferrocarril de Chihuahua al Pacífico; ferrocarril Sierra Madre y Pacífico (Green); ferrocarril Kansas City México y Oriente y ferrocarril Noroeste de México. Para la realización de su monografía, el autor se apoyó en fuentes primarias y secundarias.

UTEP
 S=W
 PN
 6265
 A68

BIM
 M868.4
 ALM.f

CIDECH
 s/c

Almada, Francisco R., *Fragmentos sueltos, anécdotas, leyendas y narraciones*, Chihuahua, Imprenta Cosmos, 1941, 414 p.

Consiste de una variedad de relatos aislados sobre la vida, costumbres y tradiciones locales de Chinipas, así como anécdotas sobre personas que de alguna forma alcanzaron celebridad en aquella población. El autor –originario del lugar–, recurre a sus recuerdos vivenciales y a conversaciones callejeras y familiares para plasmar los sucesos de carácter popular que conformaron la vida social y costumbrista de una época que comprende las postrimerías del siglo pasado, los inicios del presente, los años de revolución y de los primeros gobiernos posrevolucionarios. Su propósito es “dar a conocer distintos aspectos y costumbres de orden colectivo y otras semblanzas de tipo individual que reflejan la inteligencia, la incultura, el ingenio, el valor, la candidez y el estado anímico en momentos determinados”.

BIM
 917.216
 ALM.g

UTEP
 FI261.
 .A5

CIDECH
 s/c

Almada, Francisco R., *Geografía del estado de Chihuahua*, Chihuahua, Impresora Ruiz Sandoval, 1945, 627 p.

Obra dividida en cinco capítulos que se ocupan sucesivamente de: Geografía Física; Geografía Humana; Geografía Administrativa; Geografía Económica y Geografía Municipal. Los primeros cuatro apartados se refieren a Chihuahua como unidad geográfica, en tanto que el último comprende información exclusivamente local, con datos relativos a la geografía y a la historia de cada uno de los 65 municipios que integran el estado. Como el mismo autor señala, la información que recopiló para el trabajo data del año de 1942, por tanto, al publicarse la obra tres años más tarde las tablas estadísticas quedaron obsoletas. La obra cuenta con mapas, cuadros climatológicos, cuadros de flora agrupada en familias botánicas, cuadros de fauna subdividida en doméstica y silvestre; localización de fósiles terrestres, marinos y vegetales; ubicación de masas de hierro meteórico –aerolitos–, ya que Chihuahua es el estado de la República en donde más se localizan; cuadros de concentración de población de 1823 a 1940; cuadros de gobernadores de 1823 a 1944, cuadros de movimiento de la hacienda pública durante el año fiscal de 1941; datos de economía agrícola, comprando producción y precios de 1909 –último año de estabilidad económico-agrícola en el estado– y la producción de 1939, lo que le sirve para señalar que en 30 años algunos renglones importantes de la producción no se han podido igualar a los de 1909. Al mismo año de 1909 refiere producción forestal, ganadera y minera. El autor refiere por otra parte los puntos de interés turístico que existen en la entidad. Si bien Almada no proporciona las fuentes que utilizó para su trabajo, a lo largo de la lectura se encuentran algunas referencias: Dirección de estudios geográficos y climatológicos, censos y diversos archivos del propio estado, basándose sobre todo en fuentes gubernamentales.

BIM
923.272
16
ALM.g

Almada, Francisco R., *Gobernadores del estado de Chihuahua*, Chihuahua, Centro Librero La Prensa, 2a. ed., 1980, 617 p.

CIDECH
s/c

La obra comprende, en esta 2a. edición, las biografías de los 108 gobernadores de Chihuahua, desde que se constituyó en estado de la Federación, hasta 1980 (la 1a. edición, aparecida en 1951 da cuenta hasta el gobernador 101 que estuvo en el cuatrienio 1940-1944); los últimos están tratados superficialmente. Cada biografía es una relación pormenorizada de las actividades políticas realizadas por cada personaje, entrelazándolas con la historia de la entidad. Al final de cada una aparece una reproducción facsimilar de la firma de los biografiados. El libro cuenta con seis capítulos adicionales que contienen biografías de gobernadores que, aunque no reconocidos oficialmente, desempeñaron sus funciones durante periodos de rebelión y ocupación. Estos capítulos son El Plan de Jalisco, Guerra de Reforma, Intervención francesa y el Imperio, Plan de la Noria, Plan de Guerrero y Dictadura huertista. La obra cuenta con aparato crítico y bibliografía. El autor se basó principalmente en fuentes primarias (19 archivos públicos y privados), y hemerografía.

BNAL
972.14
ALM.g

Almada, Francisco R., *Guadalupe y Calvo*, Chihuahua, Talleres Tipográficos del Gobierno, 1940, 202 p.

BIM
972.16
ALM.g

CIDECH
s/c

Se inicia en el año de 1708, cuando los misioneros jesuitas iniciaron la conquista espiritual de la región, bajo la dirección del padre Tomás de Guadalupe. En una crónica de poco más de dos siglos se da cuenta de la expulsión de los jesuitas y de cómo las misiones pasaron a los franciscanos del Colegio de Nuestra Señora de Guadalupe de Zacatecas, quienes las tuvieron a su cargo hasta que fueron secularizadas. Los minerales de la zona es la constante del libro; su evolución, población, estadísticas, tipos de trabajo, consecuencias de la importancia de la producción de metales preciosos, periodos florecientes y cambios en los mismos. La historia de la región se liga a la nacional, dando cuenta de la invasión norteamericana, la Intervención francesa y el periodo de la estancia de Porfirio Díaz durante la revuelta de la Noria. La narración llega hasta el año de 1940, y cuenta con un apéndice con fragmentos de las memorias del Pbro. Bernardino Mercado, párroco de Guadalupe y Calvo de 1853 a 1881, así como lista de autoridades políticas, jueces de paz, diputados locales y autoridades de 1835 a 1881. Para su libro el autor consultó archivos diversos; utilizó material hemerográfico y bibliográfico de la época, así como informes de gobierno, noticias estadísticas y censos.

CONDUMEX
655.108.72
V. A.

Almada, Francisco R., *La imprenta y el periodismo en Chihuahua*, México, Publicaciones del Gobierno del Estado, 1943, 49 p.

BNAL
B
010.8
MIS.70

CIDECH
s/c

Obra en cuatro capítulos en los que se trata la razón e importancia del establecimiento de la imprenta al contribuir a la difusión de la cultura y de las ideas políticas. Se describe el inicio de la imprenta, bajo los auspicios oficiales, con datos de

los impresos más antiguos que se conservan en el estado, los impresores y las primeras disposiciones sobre el uso y limitaciones de la libertad de imprenta. Por otra parte, también se tratan las publicaciones de tipo periodístico que se imprimieron en la capital de la entidad de 1826 a 1900, así como los periódicos oficiales de 1835 a 1928. El último capítulo se refiere a periódicos y otro tipo de publicaciones editadas en las diversas poblaciones del estado, exceptuando a Parral, por existir ya trabajos al respecto. No cuenta con aparato crítico, ni fuentes de donde provienen sus datos, sin embargo, entre líneas hace referencia a "archivos de algunos ayuntamientos", al de gobierno del estado y al suyo propio.

CIDECH
S. C. E.
972.049
A675i

BIM
972.16049
ALM.i

Almada, Francisco R., *La Intervención francesa y el imperio en el estado de Chihuahua*, Chihuahua, Ediciones Universidad Autónoma de Chihuahua, 1972, 406 p.

Fue escrito en ocasión de conmemorarse un siglo de la "aventura intervencionista". En él se narran los preliminares de la ocupación francesa en el país, la caída de Querétaro y el regreso del gobierno nacional a la ciudad de México. Si bien el trabajo está enmarcado en un ámbito nacional, se pone énfasis en los sucesos locales y regionales ocurridos a partir de diciembre de 1861. El autor se propuso desmitificar la versión que oficialmente se ha manejado sobre este periodo histórico en la entidad "colocando a cada personaje en el lugar que le corresponde" puesto que sólo se ha dado relevancia a dos sucesos particulares: la estancia del gobierno nacional en Chihuahua y la "batalla" del 25 de marzo de 1866, habiéndose omitido o relegado a un segundo plano otros sucesos que merecen ser conocidos. Almada consultó para su estudio, numerosos archivos: municipales, federales y el suyo particular. Se apoyó además en periódicos oficiales, de información y en diversa bibliografía.

INAH
LBS
F1261
T47
A45

CONDUMEX
972.10
ALM

BIM
R
923.27216
TER.a

CIDECH
s/c

Almada, Francisco R., *Juárez y Terrazas, aclaraciones históricas*, México, Libros Mexicanos, 1958, 734 p.

Este trabajo es una respuesta y réplica al libro de José Fuentes Mares titulado *Y México se refugió en el desierto*. En defensa de su reputación de investigador "atacada injustamente", por parientes y partidarios de Luis Terrazas, Almada se propone confirmar la verdad histórica que escribió en su libro *Gobernadores del Estado de Chihuahua* (1951) en el resumen biográfico de Terrazas; probarle a Fuentes Mares que "incurrió en una serie de errores, omisiones intencionales y trucos históricos" en la defensa incompleta que hizo de ese personaje; y defender la personalidad de Juárez en los "cargos gratuitos y apasionados" que le hizo. En 40 capítulos, Almada refuta página a página la obra de Fuentes Mares y apoya cada una de sus aseveraciones con la transcripción íntegra de diversos documentos. No contiene bibliografía, aunque a lo largo

del texto el autor hace referencia a diversos archivos nacionales y estatales y a una amplia hemerografía.

BIM
923.278
Tri.a.

CIDECH
s/c

Almada, Francisco R., *Perfiles biográficos del general Angel Trías (p)*, 2a. ed., Chihuahua, Talleres Gráficos del Gobierno del Estado, 1981, 103 p.

Apuntes que resumen el capítulo sobre Trías incluido por Almada en su libro *Gobernadores del estado de Chihuahua* (1951). Introduce algunas adiciones al texto anterior e inserta una serie de documentos con el fin de ilustrar "el carácter, virtudes cívicas y morales del personaje; convicciones políticas y servicios que prestó a su estado y la patria en épocas difíciles", así como "la estimación oficial y popular de que fue objeto durante su vida". Dichos documentos se componen de cartas y discursos relacionados con su actuación en los sucesos políticos de los años 1845-46; partes militares de la guerra del 47; correspondencia que contiene su defensa del territorio de La Mesilla; su participación en acciones de armas de la guerra de Reforma; su estancia en la capital de la República, explicando su actuación en los sucesos de la metrópoli y su ideología política en el conflicto de la guerra civil y en la Intervención francesa. Aunque el autor señala que algunos documentos forman parte de la hoja de servicios del general Trías en el Archivo de la Secretaría de la Defensa Nacional, no remite a otras fuentes, ni incluye bibliografía.

INAH
LABS
F1261
A.444r

CONDUMEX
972.16
ALM

BIM
972.16052
CHA.P

CIDECH
s/c

Almada, Francisco R., *La rebelión de Tomochi*, Chihuahua, Talleres Linotipográficos del Gobierno del Estado, 1938, 181 p.

Se divide en 15 capítulos en los que se analizan las causas del levantamiento del pueblo de Tomochi, Distrito de Guerrero, en 1892. El autor inicia el trabajo remontándose a los orígenes del pueblo y relatando las sublevaciones tarahumaras que se registraron en la región durante la época de la Colonia. Después de presentar las versiones generales que se han dado sobre la rebelión de Tomochi, Almada puntualiza los motivos que tiene para negar las causas que con anterioridad se han atribuido a la sublevación. Critica a Heriberto Frías, quien a pesar de haber participado en la campaña contra los tomochitecos, publicó una novela llena de datos fantásticos. Se propone publicar un relato histórico sobre la rebelión, sus orígenes, causas y consecuencias, con precisión de hechos, quitando el tinte novelesco y toda la ficción que rodea a la tragedia de Tomochi. Presenta la situación política del estado y afirma que el abuso de los caciques fue la razón del levantamiento. Además, los acontecimientos derivados de la rebelión coinciden con la campaña electoral y con las elecciones subsiguientes para presidente de la República y gobernador del estado. El libro contiene un apéndice con documentos, cartas, declaraciones, manifiestos y varios enlistados de bajas de las fuerzas del estado en el combate del 2 de septiembre de 1892, bajas de las fuerzas de seguridad pública en los combates del 22 al 29 de octubre de 1892, padrón de los varones de 13

años que vivían en la sección de Tomochi a fines de 1891, datos del proceso por sedición y rebelión del juzgado de Primera Instancia de Cd. Guerrero, lista de individuos que se acogieron a la Ley y Amnistía de 27 de febrero de 1894, listas de libertados, prófugos y prisioneros. Almada consultó para esta obra fuentes primarias de 9 archivos del estado de Chihuahua y utilizó hemerografía, bibliografía de varios autores y entrevistas a testigos sobrevivientes.

INAH
LBS
F1261
A3

CONDUMEX
972.16
ALM

BIM
972.16
ALM.r

CIDECH
s/c

Almada, Francisco R., *Resumen de historia del estado de Chihuahua*, Libros Mexicanos, 1955, 461 p.

Este libro ocupa en la historiografía chihuahuense un lugar especial por ser el primer intento de compendiar cuatrocientos años de historia regional. En un amplísimo ámbito cronológico y geográfico se reúnen cuatro siglos, del XVI al actual, tomando como antecedentes los grupos humanos que existían en la región antes de la llegada de los españoles, hasta 1920, para luego en un apretado extracto concluir en 1955. La historia de Chihuahua se desenvuelve en un ámbito sincrónico a la nacional y enfoca todas las direcciones: demografía y economía retrospectivas; aspectos de la vida social, política y militar. El aparato crítico va implícito en el texto mismo. El autor consultó para la elaboración de la obra, hemerografía y documentación oficial, aunque no cita particularmente ninguna fuente directa de primera mano, ni bibliografía.

UTEP
S-W
1261
A443
R488

BIM
972.16
ALM.re

CIDECH
s/c

Almada, Francisco R., *Resumen geográfico del municipio de Jiménez*, Cd. Juárez, Chihuahua, Editorial El Labrador, s.f., 137 p.

Comprende no sólo aspectos geográficos de esta parte del sureste de Chihuahua, sino que presenta la historia de la región, las primeras misiones y presidios que se establecieron en la época de la Colonia, así como el nacimiento de pueblos, actividad económica y política y transformaciones geopolíticas a lo largo del siglo XIX y principios del XX. Sin olvidar el marco histórico nacional, el autor se propone hilvanar al municipio de Jiménez con la historia estatal y, a su vez, resaltar su participación en los episodios chihuahuenses: la lucha contra los bárbaros, su apoyo y contribución contra las invasiones extranjeras, su posición política en los cambios de sistema político, su aplicación de las disposiciones legales, tanto locales como nacionales. Se ocupa, aunque superficialmente, del aspecto económico de la región, abarcando los renglones de minería, agricultura, industria y comercio durante el periodo previo a la revolución. El autor utiliza fundamentalmente fuentes primarias (archivos parroquiales y municipales) y hemerografía.

BIM
972.061
MIS.1
CIDECH
s/c

Almada, Francisco R., *La Revolución en el estado de Chihuahua*, México, Talleres Gráficos de la Nación, 1964, 2 vols. (Biblioteca del Instituto Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, 35, 36).

Se detalla y analiza lo ocurrido en el estado durante la Revolución a partir de 1910. La obra comprende 2 volúmenes con veintisiete capítulos cada uno. El primer tomo se ocupa de los sucesos acaecidos a partir de 1860, fecha en que asumió el gobierno Luis Terrazas; los antecedentes y preliminares del movimiento político-social, la última reelección de Díaz, el llamado de Madero a empuñar las armas, el régimen gubernamental de Abraham González y la rebelión de Pascual Orozco. El segundo volumen se ocupa del huertismo y sus repercusiones en la entidad; la revolución constitucionalista, la escisión revolucionaria y la lucha armada de 1915 a 1920, para culminar con el restablecimiento del orden constitucional en el estado en 1921. El autor consultó para su obra archivos estatales, federales y particulares; hemerografía y bibliografía de época. Proporciona en cada volumen un amplio apéndice documental, aunque sin especificar jamás la fuente directa de la que proceden los documentos.

UTEP
F
1233
.J938
A38
CIDECH
S.C.E.
972.049
A675r
BIM
s/c

Almada, Francisco R., *La ruta de Juárez*, Chihuahua, Universidad de Chihuahua, Departamento de Investigaciones, Sección de Historia, 1967, 199 p.

Dividido en 20 capítulos, el libro comprende el detallado itinerario seguido por el trashumante gobierno de Juárez durante el periodo de la ocupación de la capital de la República por los franceses. El autor presenta los problemas y dificultades a los que se enfrentó el presidente y se apoya continuamente en documentos tales como cartas, discursos, artículos periodísticos, informes oficiales y militares, programas de recepción en diversas localidades, así como en los decretos que el gobierno juarista expidió durante este tiempo. Diez de los capítulos de la obra están dedicados a la estancia de Juárez en el estado, principalmente en Paso del Norte y en la capital. El autor consultó 4 archivos públicos y el suyo particular, fuentes hemerográficas y otras obras.

BIM
972.06
INE.c.42

Almada, Francisco R., *Vida, proceso y muerte de Abraham González*, México, Talleres Gráficos de la Nación, 1967, 251 p. (Biblioteca del Instituto

Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, 42).

Semblanza biográfica de Abraham González durante el periodo comprendido desde los inicios del movimiento antirreeleccionista en 1908 hasta la caída del presidente Madero. El estudio se centra en el estado de Chihuahua y trata muy brevemente la situación política del país, la cual repercute en el estado norteño, donde imperaba el régimen Terrazas-Creel, cacicazgo que a través del poder detentado en lo económico y en lo político resultaba una pesada carga para todas las clases sociales chihuahuenses. En

catorce capítulos se examina al hombre, al político, al revolucionario, al gobernador, al secretario de Estado, su interinato, su gobierno constitucional, los incidentes con Pascual Orozco, la rebelión orozquista, y todo lo relacionado al crimen y a los honores póstumos. El autor añade un apéndice con 42 documentos relacionados con las disposiciones dadas por el biografiado durante su intervención como gobernador, provenientes del *Diario Oficial* del estado; para su estudio, recurrió a numerosas fuentes primarias.

BIM
972.16
CH.u

Altamirano, Graziella y Guadalupe Villa, *Chihuahua, una historia compartida, 1824-1921*, México, Gobierno del Estado de Chihuahua, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, 1988, 416 p.

Esta obra tiene como propósito contribuir al conocimiento de los sucesos más significativos ocurridos en la entidad durante el lapso de un siglo, periodo determinante en la historia de Chihuahua en el cual los chihuahuenses se consagraron a la búsqueda de su identidad.

Desde su planteamiento, *Chihuahua, una historia compartida*, se concibió como una obra de divulgación histórica. El libro consta de cinco capítulos: el primero, comprende una sucinta visión retrospectiva de las postrimerías de la Colonia y de la transición de Chihuahua a estado libre y soberano de la federación. El segundo, abarca la primera década de vida independiente, cuando la entidad dio los primeros pasos para configurar su propia fisonomía, dictando los lineamientos de su administración interna. El tercero, cuenta la lucha contra la invasión norteamericana y los levantamientos de los bárbaros. El cuarto examina el desarrollo y la repercusión de las guerras de Reforma e Intervención; caracterizadas por la competencia por el poder entre los grupos regionales y sus subsecuentes alianzas económicas. El último capítulo, analiza la nueva dirección que toma la historia de Chihuahua debido a su rápido crecimiento económico, al tiempo que se va gestando en el pueblo un proceso que lo llevaría a participar activamente en el movimiento revolucionario iniciado en 1910. La obra cuenta con aparato crítico; se incluye además una cronología comparada y una bibliografía de apoyo al contenido de esta síntesis histórica.

BIM
972.16
CH.t

Altamirano, Graziella y Guadalupe Villa, *Chihuahua, textos de su historia, 1824-1921*, México, Gobierno del Estado de Chihuahua, Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, 1988, 3 vols.

Esta antología en tres volúmenes se concibió como una obra de difusión y apoyo didáctico para la comprensión del proceso histórico de Chihuahua. Desde los primeros años de vida independiente hasta la segunda década del siglo xx. Comprende una amplia selección de textos de autores nacionales y extranjeros que ofrecen una visión conjunta de los aspectos político, económico, social y cultural en el estado durante el siglo de formación nacio-

nal a partir de memorias de gobierno, leyes, decretos, testimonios, estadísticas, trozos históricos y literarios y diarios de viajeros. En ocho capítulos los textos seleccionados ilustran diversos aspectos sobresalientes de la historia de la entidad: "Paisaje de contrastes", presenta al estado y describe sus características geográficas y naturales. "Del tutelaje a la libertad, 1776-1821", comprende una retrospectiva que aborda lo más significativo de este periodo y la situación de la provincia hasta la consumación de la Independencia. "Se forja un estado, 1822-1855", da cuenta de los primeros años de vida independiente y el surgimiento de diversos sucesos que, encabezados por la sangrienta guerra apache y la invasión norteamericana, enmarcan esta difícil etapa para el estado. "Corrientes antagónicas, 1856-1867", abarca las guerras de Reforma y de Intervención francesa en la entidad. En "El estado se moderniza, 1867-1903", se ilustra el cambio radical ocurrido en la fisonomía de Chihuahua, a través de un vertiginoso proceso de modernización. "Continuidad y ruptura, 1903-1921", integra el periodo en el que se presentan las alianzas entre la dictadura y la oligarquía local, que a la larga conducirían primero, a la inconformidad y después a la Revolución. Los últimos capítulos tratan dos aspectos que casi siempre estuvieron presentes en la historia de Chihuahua: "Los apaches" y "Los tarahumaras". Cada volumen contiene un apéndice con las biografías de los autores antologados y aparato crítico.

CIDECH
371.009
A685c

BIM
379.7216
ALV.e

Alvarez, María Edmée, *La educación en Chihuahua. Estudio histórico que para las bodas de oro de la normal de Chihuahua presenta...*, México, Imprenta Aldina, 1960, 61 p.

El tema central de la obra es la creación y desarrollo de la Escuela Normal en el estado de Chihuahua. Precedido por un resumen histórico de la educación durante la primera mitad del siglo XIX, la autora parte prácticamente de la reforma escolar verificada en el país en la década de 1885 a 1895, con la introducción del sistema de Enrique Rébsamen en el estado de Veracruz, desde donde se difundió a todo el país; en el caso específico de Chihuahua, lleva el sistema un discípulo de aquél: Alberto Vicarte. La autora sigue la larga trayectoria de la labor educativa de Vicarte, con la implantación de innovaciones, la formación de nuevos maestros, reestructuración de programas y funcionamiento de la Escuela Práctica anexa a la Normal y la Academia Teoricopráctica de Profesores. Gran parte de la información está basada en entrevistas con Vicarte, hechos durante sus últimos años, acompañados por una bibliografía general sobre la educación en México y, en particular, en Chihuahua. Presenta cronológicamente el título de las principales leyes, reglamentos y demás disposiciones oficiales de la entidad sobre instrucción pública desde 1826 a 1912.

CIDECH
s/c

Arenales, Ricardo, *El estado de Chihuahua. Sus riquezas agrícolas, sus riquezas mineras, su porvenir, sus posibilidades*, Chihuahua, s.e., 1919, 70 p.

El libro va encaminado sobre todo a señalar cuáles y cuántas

son las posibilidades económicas para los inversionistas y colonos extranjeros que deseen radicarse en la entidad. Se refiere el autor a Chihuahua como una "opulenta zona de la República extraordinariamente propicia para atraer inmigración". El libro fue escrito en 1919 cuando el estado comenzaba a salir de largos años de lucha intestina y se planteaba la necesidad de recuperar sus principales renglones productivos. Para tal efecto se van citando los obstáculos, ya desaparecidos, que impedían el progreso y la adquisición de riqueza en el suelo de Chihuahua en los ramos de agricultura, minería, ganadería, corte de madera, comercio, etc. Se menciona el costo de la tierra y del trabajo; rendimiento y utilidades, productos, vías, transportes y distancias, sintetizando lo correspondiente a cada distrito; presentándose, a futuro, los nuevos horizontes que se abrirán al quedar concluidas las líneas ferroviarias hacia los puertos del Pacífico y cuando sea un hecho la desmembración de los latifundios y la creación de la pequeña propiedad.

CONDUMEX
910.4764+72.15
BAR

COLMEX
CE
976.4
B289.p

UTEP
Q
972.07
B284g
UHM
SP.COLL

Bartlett, John Russell, *Personal narrative of explorations and incidents in Texas, New Mexico, California, Sonora and Chihuahua, connected with the United States and Mexican boundary commission, during the years, 1850, 51, 52 and 53*, Nueva York, D. Appleton, 1854, 2 vols.

Aunque existía trazada en papel, según el tratado de Guadalupe Hidalgo, la línea divisoria entre México y los Estados Unidos, fue necesario fijar los límites reales entre ambos países con precisión, de manera que quedaran satisfechos ambos colindantes. Esa historia, que resultó discrepante debido a presiones de los expansionistas y a intereses ferrocarrileros norteamericanos, a mala intención y dificultad en el manejo de los datos, es lo que describe el autor, comisionado por su gobierno para el caso. Bartlett se desempeñó torpemente; sin embargo dejó esta narración sobre el territorio, el paisaje, las costumbres y los hombres de la zona suroeste de Estados Unidos y de los lugares que en México, merecieron su atención. Su obra está dividida en diferentes viajes: el primero, de Indianola a la costa de Texas, donde desembarcó la comisión, vía San Antonio, y la ruta norte a El Paso del Norte; el segundo, de las minas de cobre de Nuevo México a las montañas Rocallosas cerca del río Gila con residencia de varios meses; el tercero, al interior de Sonora y regreso; el cuarto, de las minas de cobre a lo largo de la línea fronteriza hacia el sur meridional del río Gila al río San Pedro y porción de Sonora a Guaymas y al golfo de California; el quinto viaje, de Guaymas a Mazatlán y Acapulco y desde allí a San Diego y San Francisco; el sexto, a California en varias ocasiones; el séptimo, de San Diego a los ríos Colorado y Gila y a Paso del Norte; el último viaje, a través de los estados de Chihuahua, Durango, Zacatecas, Nuevo León, Tamaulipas y la esquina sudoeste de Texas a Corpus Christi en el golfo de México. El segundo volumen es el que contiene lo relacionado a Chihuahua –capítulos 38 a 40–, así como los resultados de los trabajos de la comisión fronteriza y un apartado sobre historia natural. Bartlett dotó a su obra de ilustraciones y mapas. El libro

fue durante muchos años una guía de viajeros y según decir de muchos, la mejor.

INAH
AUT
A300
B4

Beezley, William H., *Insurgent Governor, Abraham González and Mexican Revolution in Chihuahua*, Nebraska, University of Nebraska Press, 1973, 192 p.

Trabajo de investigación bien documentado sobre la vida y trayectoria revolucionaria de Abraham González, cuyo análisis es una aportación al estudio de la revolución maderista en Chihuahua. El autor examina en 8 capítulos la participación de González en el maderismo, desde sus primeras actividades como dirigente antirreeleccionista antes de la insurrección, como coordinador y habilitador de hombres en campaña y como gobernador; las medidas políticas y administrativas que llevó a cabo y los problemas que tuvo que enfrentar, sobre todo, por la rebelión orozquista de 1912. La obra contiene un apéndice con el Programa del Partido Antirreeleccionista. Tiene aparato crítico y una abundante bibliografía en la que hace referencia a fuentes primarias de diversos archivos del estado de Chihuahua, nacionales y de Estados Unidos; documentos publicados, memorias, diarios, artículos, periódicos, tesis, disertaciones y obras de otros autores.

BNAL
040.34
UNAM.3
1956

Bouche Maynez, Walter Humberto, *Consolidación de la reforma agraria en al región de Babícora*, México, Facultad de Derecho, UNAM, 1956, 166 p. (Tesis de licenciatura en derecho.)

Se refiere a la consolidación del latifundismo y a los antecedentes históricos que propiciaron su derecho, explicando por qué los revolucionarios norteros buscaron el fraccionamiento de la gran propiedad y el sistema más apropiado para distribuir la propiedad rústica. El trabajo está dividido en tres partes; medular es la segunda: la integración del latifundio Hearst en 1898; la colonización y sus repercusiones sobre el latifundio Babícora (1926-1954). Cuenta con aparato crítico, bibliografía y fuentes oficiales en que se documentó. Presenta un cuadro de la evolución de las propiedades que conformaron el latifundio Hearst, así como plano de conjunto de los lotes del fraccionamiento de la Hacienda de Babícora en los municipios de Madera y Temósachic con la ubicación de los ejidos y predios colindantes.

CIDECH
s/c

Brondo Whitt, Encarnación, *La División del Norte*, México, Editorial Lumen, 1940, 342 p.

Única en su género, arroja datos sobre un elemento casi ausente en la historia de la Revolución: el cuidado de los heridos en las batallas, el auxilio que se les proporcionaba, personal que los atendía, medicamentos con los que se contaba, ubicación de los hospitales a los que se trasladaba a los enfermos y en general, habla de cómo era la vida comunitaria de quienes conformaban la brigada sanitaria de la División del Norte en su época de esplendor, y cuyo distintivo era una cruz azul. El libro fue escrito por un testigo y actor en la brigada médica, que lo presenta en forma de diario.

BNAL
 333.1097214
 MEX.c

Cartilla descriptiva de los terrenos nacionales del estado de Chihuahua, México, Imprenta de la Dirección de Estudios Geográficos y Climatológicos, 1921, 12 p.

El gobierno de la República dispuso dar a conocer los terrenos de propiedad nacional “a fin de fomentar la repartición... entre el mayor número de individuos, con el fin de hacer más justa y práctica su explotación...” La cartilla chihuahuense contiene datos de importancia para el mejor conocimiento de los terrenos nacionales y de las condiciones naturales que los rodean. Se incluye un cuadro climatológico del estado con las temperaturas máximas y mínimas en cada una de las estaciones del año, así como la precipitación pluvial por regiones.

CIDECH
 s/c

Clendenen, Clarence, *The United States and Pancho Villa. A Study in Unconventional Diplomacy*,

Ithaca, Cornell University Press, 1961, 351 p.

Dentro de la corriente historiográfica que se ha ocupado de Villa y de las relaciones diplomáticas con los Estados Unidos de Norteamérica, es sin duda el libro mejor documentado. Señala, sobre todo, el aspecto diplomático entre Wilson y Villa. Al primero lo analiza en un loable esfuerzo por “conducir a México hacia un gobierno constitucional y una paz justa”, aunque es innegable que tales esfuerzos, realizados sin que nadie los solicitara, provocaron la tan peculiar diplomacia de intromisión en asuntos mexicanos. La obra de Clendenen tiende a justificar la actitud de los norteamericanos hacia el México revolucionario. El autor basa su trabajo en fuentes primarias norteamericanas.

SHCP
 9(721.4)
 C
 A.8564

Creel, Enrique C., *El estado de Chihuahua, su historia, geografía y riquezas naturales*, México, Tipografía El Progreso, 1928, 79 p.

BIM
 972.16
 CRE.e

La obra la integran dos conferencias dictadas por el autor en la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística. La primera parte es un resumen de

la historia de Chihuahua desde la época de la Conquista hasta 1910. Comprende además, un enlistado de los gobernadores, ciudadanos distinguidos y capitalistas extranjeros, que en opinión del autor, dieron relevancia al estado, y finaliza haciendo una reseña de sus propias actividades, de su labor diplomática y sus relaciones y amistad con importantes personajes de la época. La segunda parte es una exposición sobre la geografía, clima, riquezas naturales y adelantos de Chihuahua. Contiene algunos datos estadísticos recientes (1927) sobre demografía, agricultura, ganadería, industria y comercio. También hace referencia a la colonización en el estado, a la educación, beneficencia pública y privada, hacienda pública, bancos y ferrocarriles, así como a grupos indígenas, como los tarahumaras, proporcionando cifras estadísticas, sobre todo del siglo XIX. En el texto, el autor va haciendo referencia a algunos autores que utilizó para la elaboración de sus trabajos.

CIDECH
S.C.E.
352.07.2165
CH339s

Chávez, Armando, *Sesenta años de gobierno municipal; jefes políticos del distrito Bravos y presidentes del municipio de Juárez, 1897-1960*, México, Gráfica Cervantina, 1959, 403 p.

BIM
920.07216
CHA.s

Los jefes políticos desempeñaron un papel fundamental como agentes locales del Ejecutivo y fueron base del sistema de control de Díaz. Sus funciones abarcaron dirección política y administrativa con injerencia en los ayuntamientos y en el mando de fuerzas de seguridad. Los informes a los gobernadores dan cuenta de su poder omnímodo. El autor proporciona detallada relación con los datos biográficos y la actuación política de las autoridades de ésta región norte de Chihuahua y de la importante ciudad fronteriza. El profesor Chávez utilizó básicamente para la elaboración del libro documentación oficial.

BUACJ
s/c

Chávez, Armando, *La educación en el estado de Chihuahua*, Chihuahua, Imprenta del Gobierno del Estado, 1987, 117 p.

El libro trata el desarrollo de la educación desde la época prehispánica hasta la actual. Es una obra que aunque referida a Chihuahua, se escribe en función de la historia nacional, correlacionándose los últimos datos estadísticos sobre matrículas, presupuestos, etc... El autor se basó en fuentes primarias oficiales y en fuentes secundarias, para la elaboración de su trabajo.

BUACJ
s/c

Chávez, Armando, *Historia de Ciudad Juárez*, México, Editorial de la Cámara de Diputados, 1950, 530 p.

Reseña histórica de la ciudad fronteriza paralela a una amplia referencia a la historia del estado de Chihuahua y su relación con la vida del país. El autor ilustra sus aseveraciones con fragmentos de documentos, diarios oficiales y otros periódicos locales. Contiene un extenso aparato crítico y bibliografía.

CIDECH
972.16052
CH339 p.

Chávez Calderón, Plácido, *La defensa de Tomochi*, México, Editorial Jus, 1964, 65 p.

BIM
972.16052
CHAV. d

Contiene el relato de los sucesos acaecidos en Tomochi en 1892. El autor, que se confiesa ignorante y sin ninguna instrucción, se propone dar a conocer llanamente la verdad sobre aquellos acontecimientos según las narraciones que oyó de boca de su madre, que fue testigo presencial. Se propone, a su vez, hacer algunas aclaraciones y rectificaciones de las obras escritas sobre este tema por Francisco R. Almada y José Carlos Chávez, citando los errores en que éstos incurrieron e intenta borrar la opinión generalizada de que uno de los principales motivos de la rebelión fue el fanatismo religioso del pueblo. La obra da cuenta de la situación en que se encontraba Tomochi en aquella época y los motivos que desencadenaron la rebelión, y relata paso a paso el acoso y ataque de las fuerzas del gobierno y la defensa y resistencia de aquel pueblo.

BIM
972.16
CHA.p

Chávez, José Carlos, *Peleando en Tomochi*, México, Centro Librero La Prensa, 1979, 91 p.

El libro fue realizado con las memorias del general Francisco Castro, testigo presencial de los hechos en la campaña contra el pueblo serrano de Tomochi durante 1891-1892, como una contribución más al esclarecimiento de este episodio histórico. En la obra, Castro refuta algunas de las aseveraciones de Heriberto Frías, quien también fue testigo presencial de los acontecimientos y en su momento publicó la novela histórica *Tomochic*. Por otra parte, encomia el trabajo de Francisco R. Almada *La Rebelión de Tomochi*. Castro se hallaba incorporado al 11° batallón cuando participó en los acontecimientos militares de aquel pueblo rebelde. Atribuyó los orígenes de la rebelión a causas faná-ticorreligiosas, aunque concede a Cruz Chávez –dirigente del pueblo– que no es posible soportar los abusos de autoridad, sea ésta civil, militar o eclesiástica. Castro afirma que a Tomochi le tocó ser víctima expiatoria de las consecuencias políticas de su tiempo. La pugna de dos bandos políticos irreconciliables, en su afán de acaparar el poder público, hizo que el gobierno de Lauro Carrillo, acosado por el terracismo, no comprendiera el caso de Tomochi, y creyera equivocadamente que la actitud rebelde había sido provocada por sus enemigos. La obra contiene un apéndice de seis documentos complementarios, en su mayoría partes militares.

CIDECH
S.C.E.
972.160.02
A699d

Directorio general del estado de Chihuahua 1912-1913, Chihuahua, Talleres de la Compañía Editorial Chihuahuense, 1913, 280 p.

BIM
972.160025
DIR. g

Obra dividida en dos partes; la primera referida a la ciudad de Chihuahua y la segunda a los distritos del estado. Las noticias que se proporcionan respecto de la capital son datos referentes al personal empleado en cada una de las dependencias con expresión del puesto que desempeñan y su dirección, incluyéndose hospitales, institutos y escuelas. Por otra parte se proporcionan datos del personal que integra la planta en seminarios, colegios y escuelas particulares; consulados, sociedades recreativas y mutualistas. Así mismo se proporcionan nombres y direcciones de profesionistas: abogados, notarios, ingenieros, médicos, dentistas y profesores de farmacia. Los mismos datos se recogen respecto al clero; industrias y fábricas, comercio en general; bancos y banqueros; compañías de seguros, ferrocarriles, hacendados y agricultores; mineros y compañías de minas, propietarios y domicilios particulares. Finalmente, los datos relativos a los distritos comprenden: Hidalgo, Camargo, Jiménez, Iturbide y Galeana, todos ellos con datos semejantes a los de la ciudad de Chihuahua.

CIDECH
S.C.E.
972.961
D465v

Duarte Morales, Teodosio, *Villa y Pershing. Memorias de la Revolución (20 de noviembre de 1910 a 1913)*, Ciudad Juárez, Editorial El Labrador, s.f., 111 p.

BIM
s/c

El libro se inicia con una breve biografía de Villa que pretende introducir al lector al resto de la historia. El autor

participó en la revolución maderista y más tarde se incorporó al constitucionalismo, en la División del Norte, y narra en forma de memorias su actuación. En realidad, el libro poco tiene que ver con el título, pues de Villa y Pershing se ocupa muy someramente. Toda la historia está referida a Chihuahua y a sucesos ocurridos en su pueblo natal Namiquipa, el cual, afirma, debería ser considerado cuna de la Revolución.

INAH
F1201
F4772
No. 5657

Dunne, Peter Masten, S. J., *Las antiguas misiones de la Tarahumara*, trad. Manuel Ocampo, S. J., México, Editorial Jus, 1958, 2 vols.

Contiene la historia de la conquista y civilización de los tarahumaras por la Compañía de Jesús, detallando los principales incidentes de esta empresa que duró 128 años (1639-1767). Apoyado en documentos inéditos, como cartas y relaciones de misioneros europeos del Archivo de la Compañía de Jesús, en documentos del Archivo General de la Nación y del Archivo del Estado de Chihuahua, principalmente, el autor da a conocer la extensión del sistema de misiones de los jesuitas en lo que es hoy el estado de Chihuahua. Contiene 2 apéndices con informes que sobre la Tarahumara hicieron diversos visitantes y una tabla comparativa de datos y estadísticas de los dos últimos informes. Cuenta con un índice analítico, aparato crítico y una abundante bibliografía.

CIDECH
S.C.E.
972.16
E575p.

Escárcega, Alfonso, *El principio del fin. La apache-ría en Chihuahua*, Chihuahua, Centro Librero La Prensa, 1975, 354 p., ils.

Narración del "problema apache" que detuvo muchos años la colonización de las grandes planicies norteañas, razón por la cual se impidió el progreso de la región. Se describe pormenorizadamente lo que significó durante más de 200 años la barbarie apache en el norte de México. El autor exalta la figura de Joaquín Terrazas, perseguidor incansable de los indios, hasta la derrota de éstos en Tres Castillos. Por otra parte, Escárcega pone énfasis en la situación de abandono en que la Federación tuvo a Chihuahua muchos años, recibiendo más perjuicios que beneficios del gobierno federal. A pesar de que el libro está apoyado en fuentes bibliohemerográficas, la obra es más que nada retórica.

INAH
F1232
Ch.5
M4
UTEP
Microfilm
453
BIM
R
972.16
Esc.m

Escudero, José Agustín de, *Memorias del diputado por el estado de Chihuahua...*, México, Tipografía de R. Rafael, 1848, 98 p.

Informe pormenorizado sobre la actuación de Escudero dentro del Congreso Nacional Constituyente de 1847. Presenta un panorama previo de la situación política existente al abrir el Congreso sus sesiones y explica su participación en las discusiones y los principales acuerdos tomados por la Asamblea, exponiendo los motivos que determinaron su posición

en medio de las pugnas y debates entre “puros” y “moderados”, sobre todo en lo referente al decreto de bienes de manos muertas para obtener los recursos necesarios para la guerra contra los Estados Unidos. Escudero destaca las iniciativas que presentó con el fin de obtener para Chihuahua –abandonada a sus propios medios– los recursos necesarios para defenderse. Contiene un apéndice con 25 documentos justificativos de su actuación en dicho Congreso, como son cartas, manifiestos, artículos periodísticos y discursos.

BNAL
R
972.64
Esc. c

INAH
FR
F1203
B5
V.12
75976

BIM
972.16
MIS.3

Escudero, José Agustín de, *Observaciones sobre el estado actual del Departamento de Chihuahua y los medios de ponerlo a cubierto de las incursiones de los bárbaros*, México, Impreso por Juan Ojeda, 1839, 24 p.

Es un opúsculo publicado con el fin de dar a conocer los orígenes de la guerra desatada por los apaches y proporcionar los remedios para acabar con ella. Tras siete años continuos de calamidades en el estado, Escudero escribe sus observaciones y da soluciones para salvar a Chihuahua. Describe la penosa situación existente, se remonta a los tiempos de la Colonia, refiriendo los problemas que desde entonces se tuvo con los bárbaros y da cuenta de las medidas tomadas por el gobierno español al respecto. El autor llega a la conclusión de que, debido a los cambios profundos acarreados por la independencia, la acción del pueblo es la que adquiere la importancia que antes tenía el gobierno. Exhorta al pueblo chihuahuense a unirse, a adiestrarse en el manejo de las armas para acabar con su desgracia, que es esencialmente local, sin seguir esperando la ayuda de sus vecinos y la completa atención de un gobierno que reside a centenares de leguas.

INAH
LBS
F1233
J91c

CONDUMEX
394.26.72.16
CHI.

BM(FB)
G-7L-55
No. 6249

El Estado de Chihuahua en el Centenario de Juárez, 21 de marzo de 1906, Chihuahua, Imprenta del Gobierno, 1906, 287 p.

La Intervención francesa en nuestro país, motivó que el gobierno de la República, con Juárez a la cabeza, se replegara hacia el norte. El estado de Chihuahua fue su refugio durante dos años, donde dejó una profunda huella en la memoria de los pobladores, quienes a su vez la transmitieron a las nuevas generaciones. Prueba de ello es esta edición conmemorativa que contiene una selección de textos de diversos autores referentes a la estancia de Juárez en Chihuahua y a los festejos que fueron organizados por la Delegación del centenario y la Junta Patriótica “Benito Juárez” en todos los rincones del estado. Se reproducen los diversos programas de las celebraciones efectuadas en cada distrito y los discursos y conferencias sobre la vida y obra del “patricio” dictadas sobre todo en planteles educativos.

BNAL
R
354.72008
MEX.m.13

INAH
LBS
F1261
E74n

BM(FB)
G-V-20
No.3889

Escudero, José Agustín, *Noticias estadísticas del estado de Chihuahua*, México, Impreso por Juan Ojeda, 1834, 253 p.

Texto fundamental para el estudio del estado de Chihuahua durante los primeros años de su vida independiente. El autor se propone dar a conocer “aquellos países” que fueron “borrados de los mapas geográficos por los opresores de otros tiempos”, presentando un estudio completo –tomando en cuenta las limitaciones de la época– sobre la situación socioeconómica del estado, partiendo de su ubicación geográfica, extensión y límites, sin pasar por alto una visión general de los estados vecinos. Hace un estudio descriptivo de las divisiones física, política, agrícola e industrial, religiosa, judicial, fiscal y militar de la entidad, así como de la población por partidos, ilustrando con tablas estadísticas. Bajo el título de “Producciones territoriales”, el autor presenta los resultados de sus trabajos de investigación en diversas regiones en relación a la actividad económica de los tres principales renglones: agricultura, ganadería y minería, datos obtenidos de entrevistas realizadas por él y de las observaciones que llevó a cabo, apoyando su información con documentos de la época. Escudero escribe en el momento en que empieza un largo y difícil periodo de guerra continua con los apaches y señala la estrecha relación de este grave problema con la decreciente actividad económica en el estado. Dedicó amplio espacio al estudio de las “naciones” bárbaras que habitaban la frontera de Chihuahua. Basado en informes hechos en las postrimerías de la Colonia, describe la vida y costumbres de las diversas tribus, así como las consecuencias de las guerras y las medidas que el gobierno español adoptó para combatirlos, señalando, por último, las causas del nuevo rompimiento de hostilidades.

PLEPT
R
SW
972.081
Est
C.1

BIM
972.061
MED.b

Estrada, Richard, *Border Revolution: The Mexican Revolution in the Ciudad Juárez-El Paso Area, 1906-1915*, tesis para obtención del grado *master of arts*, El Paso, 1975 (copia mecanuscrita).

Este trabajo subraya la importancia de la zona fronteriza con los Estados Unidos, analiza el papel predominante que desempeñó la frontera durante la revolución de 1910, particularmente en el área de Ciudad Juárez y El Paso, detallando los aspectos político y socioeconómico. Está dividido en 5 capítulos en los que se analizan los movimientos revolucionarios que predominaron en diferentes periodos: magonismo, maderismo, orozquismo, huertismo, constitucionalismo y villismo, explicando el desarrollo y las repercusiones que tuvieron en dicha área fronteriza. Contiene un amplio aparato crítico y abundante bibliografía, haciendo referencia a manuscritos, documentos publicados, memorias, diarios, artículos, disertaciones inéditas y entrevistas de historia oral.

BIM
M. 863.081
FRI. 1

Frías, Heriberto, *Tomochic*, México, Editorial Porrúa, 1983, 153 p. (Colección Sepan Cuantos... 92.)

Novela histórica y autobiográfica escrita por un testigo presencial de los hechos, ya que Heriberto Frías formaba parte del 9º batallón que el 3 de octubre de 1892 partió de la capital del país a unirse con fuerzas estatales de Chihuahua en la campaña contra el pueblo serrano de Tomochi en el distrito de Guerrero. *Tomochic* se centra en la crítica antiporfirista y trata de la rebelión de este pueblo contra el gobierno, y la injusticia de los jefes políticos aliados con los terratenientes. Al movimiento rebelde se le atribuyeron causas de fanatismo religioso, por lo cual el gobierno mandó combatirlo, teniendo como resultado haber sido arrasado el pueblo y aniquilada la mayoría de la población. Desde su perspectiva, Frías proporciona una detallada descripción de los hechos, plasmando con profunda indignación su propia versión del suceso, en virtud de haber tenido oportunidad de leer un artículo periódico donde se proporcionaba la versión oficial.

BIM
972.16
FUE. y

Fuentes Mares, José, *...Y México se refugió en el desierto, Luis Terrazas: Historia y destino*, Chihuahua, Centro Librero La Prensa, 1979, 293 p.

Biografía apologética de Luis Terrazas en la que se pretende justificar su actuación durante las guerras de Reforma e Intervención francesa. Benito Juárez está presentado como un hombre de escasa capacidad administrativa, que entorpece los titánicos esfuerzos de Luis Terrazas para sacar adelante la entidad en una época azarosa y turbulenta. En realidad la obra es la respuesta al libro de Francisco R. Almada *Los gobernadores de Chihuahua*, específicamente al capítulo que corresponde a Terrazas. Fuentes Mares apoya su escrito en fuentes primarias. En la tercera edición se suprimieron el prólogo original de Nemesio García Naranjo y los documentos del apéndice que aparecieron en las dos primeras ediciones.

INAH
L.G.O.
F1261
E58

García Conde, Pedro, *Ensayo estadístico sobre el estado de Chihuahua*, Chihuahua, Imprenta del Gobierno, 1842, 98 p.

El autor reunió noticias útiles para el gobierno en su ensayo de 1834, publicado en 1842, cuando las oscilaciones políticas de la República trocaron el sistema federal en central. La consecuencia fueron cambios en la administración interior del estado de Chihuahua por lo que García Conde dio a conocer sin variación alguna su estudio original. El escrito, dividido en 11 partes y acompañado de varias tablas estadísticas, se ocupa de la geografía del estado, así como de su situación poblacional, política, agrícola e industrial, religiosa, judicial, fiscal y militar. Sin embargo, destaca primordialmente la cuestión económica: valuación de la producción mineral, animal y vegetal; producciones industriales y su situación; comercio interior y exterior; capitales con que cuenta el estado; fondos municipales; ingresos de labradores, vaqueros, mineros, artesanos y menestrales. Las tablas arrojan datos relativos a ciudades, villas, pueblos, minerales, haciendas, ranchos, población, edificios públicos, casas habitación y actividades agropecuarias de cada partido y municipalidad. Para su investigación, el autor recurrió a fuentes de primera mano como

censos y estadísticas. Realizó encuestas y visitó personalmente algunas de las zonas estudiadas.

BM(FB)
 B.V.II.12
 No.369

García, Francisco Pascual, *La conversión del estado de Morelos en territorio federal. La división del estado de Chihuahua en un estado y dos territorios, estudio del diputado*, México, Imprenta de la Cámara de Diputados, 1914, 40 p.

El estudio se centra en la necesidad de dividir el territorio estatal a fin de que pueda ser gobernado acertada y eficazmente. El autor parte de que no se ha podido sofocar la revolución debido a que sus poblados se hallan a enormes distancias, por lo que el gobierno no puede hacer sentir su autoridad en territorio tan dilatado. De este hecho parte el diputado para proponer la división de Chihuahua en varias entidades políticas: un territorio federal en la frontera norte; otro territorio federal en el sur con capital en Hidalgo del Parral y un estado del centro con capital en Chihuahua. La discusión toca la cuestión práctica de la reforma, la cuestión legal, las objeciones y las conclusiones. Se añaden dos apéndices en los que se incluyen la iniciativa de la Secretaría de Gobernación para que Chihuahua se divida en dos territorios, el proyecto de ley y el dictamen relativo a la iniciativa.

BIM
 972.16
 MIS.1

Gimeno, Conrado, *La Canalla Roja. Notas acerca del movimiento sedicioso por..., capitán que fue de las fuerzas rebeldes de Pascual Orozco*, El Paso, Tex., s.e., 1912, 20 p.

Folleto escrito por un ex orozquista con el propósito de dar a conocer sus propias vivencias y observaciones sobre el movimiento rebelde durante el tiempo que en él militó. Relata los preparativos y el estallido de la revuelta y, después de proporcionar algunos datos de los principales cabecillas, hace un bosquejo descriptivo del estado en que se encuentra el efectivo militar del movimiento, al cual considera en franca decadencia debido a la demoralización, la escisión y las deserciones. Piensa que es un deber mostrar "en todo su horror la llaga roja", como llama al movimiento orozquista.

CIDECH
 S.C.E.
 972.160.02
 G643a

Gómez Espinosa y Cía, editor, *Almanaque chihuahuense para 1920*, Chihuahua, Imprenta Gutenberg, 1920, s.p.

Contiene diversos datos como aranceles vigentes en distintos ramos; directorios de comercio, industria, artes, oficios y profesionistas, así como de oficinas telegráficas y postales. Cuenta además con trozos literarios, poemas y canciones; un cuadro desglosado de la división política del estado, efemérides correspondientes al año de 1910 y un prontuario de leyes, decretos y circulares expedidos por el gobierno chihuahuense desde el 10 de enero de 1916 al 10 de noviembre de 1919.

BIM Gómez, Marte R., *La Reforma agraria en las filas*
s/c *villistas. Años 1913 a 1915 y 1920*, México, Talleres
 Gráficos de la Nación, 1966, 352 p. (Col. Biblioteca del Instituto
 Nacional de Estudios Históricos de la Revolución Mexicana, 39.)

La obra consta de 6 capítulos, a lo largo de los cuales el autor se propone dar a conocer el planteamiento ideológico del villismo sobre la cuestión agraria y su contribución a la reforma agraria. Parte de los antecedentes generales sobre la situación agraria en Chihuahua y, apoyado principalmente en el diario oficial del estado, en *Vida Nueva* de Chihuahua y en *La Convención*, presenta la información impresa sobre esta materia durante el periodo estudiado, así como los actos positivos de que hubo noticia y los acuerdos que se dictaron para traducir en hechos las promesas de redención agraria. Se refiere también a la Comisión Agraria que fue enviada a Chihuahua, sus integrantes y actividades, y termina con el ocaso villista, la pacificación del estado y el establecimiento de Villa y los suyos. El libro cuenta con anexos que contienen proyectos de ley, leyes, exposición de motivos, reglamentos y artículos publicados durante el periodo que abarca la investigación. Tiene aparato crítico y sólo se hace referencia la bibliografía utilizada a pie de página.

BNAL
D342.7214C
CHI.c

González Flores, Enrique, *Las Constituciones de Chihuahua*, Chihuahua, Ediciones del Gobierno del Estado de Chihuahua, 1960, 215 p.

BIM
s/c

Con el objeto de rescatar las leyes fundamentales del estado, el autor compiló las seis constituciones políticas de 1825, 1848, 1858, 1887, 1921 y 1950, las cuales reflejan el panorama político-social que prevaleció en diferentes periodos de la historia chihuahuense. La obra contiene un preámbulo del autor, en que analiza los antecedentes exógenos del sistema constitucional mexicano, así como sus reflejos e influencias en las constituciones locales. Antecede a cada documento un breve comentario analítico sobre el contenido y modalidades introducidas en cada uno.

CONDUMEX
972.16.03.083
GON

González Flores, Enrique, *Chihuahua de la Independencia a la Revolución*, México, Imprenta Manuel León Sánchez, 1949, 223 p.

BIM
972.16
GON.c

INAH
LBS
F1261
G6432ch

Obra narrativa que proporciona la visión regional de un siglo de historia. En 23 capítulos se da un panorama sobre la situación de Chihuahua, abandonado a sus propios esfuerzos en la lucha contra un medio físico hostil, contra naciones bárbaras y aun contra sus propios hermanos. Se relatan los episodios más sobresalientes de cada periodo de la historia chihuahuense desde el nacimiento del nuevo estado de la Federación, refiriéndose a los primeros gobiernos, a los problemas ocasionados por el desencadenamiento de la guerra apache, el centralismo en el estado, la guerra con los Estados Unidos, la guerra de Reforma, la Intervención francesa y una breve noticia de la época porfirista. La historia de Chihuahua no va desligada de la nacional, pero subraya su carácter local. No incluye la revolución, se queda en el

umbral. El autor menciona que consultó fuentes de primera mano, sin embargo, no las proporciona; el escrito carece de aparato crítico.

BIM
s/c

Guía oficial, mercantil e industrial de la ciudad de Chihuahua, Chihuahua, Imprenta del Gobierno, 1908, 51 p.

Contiene directorios de las oficinas públicas del gobierno del estado, del municipio y federales; de profesionistas y de establecimientos mercantiles e industriales abiertos al público; de sociedades mutualistas, con expresión de sus presidentes.

SHCP
9(72)-42
H.
A.39064

Hamilton, Leonidas, *Border States of Mexico: Sonora, Sinaloa, Chihuahua and Durango*, 2a. ed., San Francisco, s.e., 1881, 211 p.

BIM
s/c

El autor afirma que su libro contiene la descripción más completa de la parte norte de la República mexicana. Hamilton se ocupa de la colonización, la minería y la vanguardia de la civilización americana, dando cuenta de los distritos mineros y sus minas; las regiones agrícolas y de pastizales, ciudades y pueblos, localización y distancias; principales hombres de negocios de cada lugar, fábricas, exportaciones, importaciones y producción. A todas estas noticias se añaden otro tipo de datos acerca de los recursos de México: cómo adquirir propiedades en el país; impuestos y comercio, ferrocarriles y viajes en la República. Para la elaboración del libro, Hamilton utilizó informes de viajeros, papeles oficiales, informes de expertos en minas e informes proporcionados por viejos residentes de las localidades. El trabajo contiene un grabado del cerro del Mercado y un mapa de la República mexicana.

BIM
R
923.272
CRE.h

Helguera, Alvaro de la, *Enrique C. Creel apuntes biográficos*, Madrid, Imprenta de Ambrosio Pérez Asensio, 1910, 197 p.

Es un panegírico en torno a la figura de Creel. En 11 capítulos se abarcan todas las facetas del biografiado: familiar, comerciante e industrial, financiero y economista; protector de la instrucción pública, gobernante y diplomático. Se presenta una relación de todos los cargos ocupados por Creel, tanto en la administración pública como en la privada, desde 1875 hasta 1910. La obra cuenta con apéndices que contienen: un poema del autor dedicado a Paz Cuiltly Vda. de Creel, el proyecto de un colegio comercial y la *Exposición de motivos y Ley sobre civilización y mejoramiento de la raza tarahumara*, así como algunos discursos. El autor intercala sus propios juicios moralistas e ilustra algunas partes con datos estadísticos en los renglones de comunicaciones, producción agrícola, movimiento comercial e instrucción pública en el estado.

BIM
 s/c Heredia, Alberto y Giuseppe Garibaldi, *Ataque y toma de Ciudad Juárez (tomado de los más importantes diarios de El Paso, Tex.)*, México, Editorial Novedades, Agencia de Publicaciones, 1911, 21 p.

Artículo conformado con diversas publicaciones de los periódicos de El Paso. Está dividido en dos partes: la primera contiene una relación cronológica de las acciones militares que concluyeron con la toma de Ciudad Juárez en mayo de 1911 y la segunda, es una narración de Garibaldi, testigo presencial y partícipe de la acción.

Se narran los preliminares de los tratados de paz entre los revolucionarios y el gobierno federal y la reanudación de las hostilidades ante el fracaso de aquellos. Se describen los combates de los días 9, 10 y 11 de mayo de 1911. Por otra parte Garibaldi describe las principales etapas de la revolución maderista, describiendo el tipo de gente que compone el ejército rebelde.

Heredia hace una selección de las noticias que se publicaron acerca de los preliminares de los tratados de paz entre los revolucionarios y el gobierno federal, tratados que no llegaron a ningún acuerdo, debido a lo cual se reanudaron las hostilidades. Asimismo, hace una recopilación de las notas informativas sobre los combates de los días 9, 10 y 11 de mayo de 1911.

CONDUMEX
 9788+794
 HUG
 A.No19795-C Hughes, John T., *Doniphan's expedition: containing an account of the conquest of New Mexico; general Kearney's overland expedition to California; Doniphan's campaign against the navajos; his unparalleled march upon Chihuahua and Durango and the operations of general Price at Santa Fe*, Cincinnati, Published by J. A. and J. P. James, 1848, 407 p.

La obra es un panegírico de Doniphan realizado por un compañero de armas testigo y actor en la expedición. En 24 capítulos, el autor narra la serie de acciones desplegadas por Stephen Kearny y Alexander Doniphan desde que los Estados Unidos de Norteamérica declararon la guerra a México. Únicamente los capítulos 7, 8 y 9 se refieren a la incursión en Chihuahua, desde los preparativos hasta la rendición de la capital. Hughes considera que la batalla de Sacramento es uno de los hechos de armas más importantes y que contribuyó a hacer de Doniphan una figura única en la historia. El libro cuenta con aparato crítico, planos de los campos de batalla, mapa y grabados. Incluye también una extensa nota biográfica de Doniphan.

CONDUMEX
 972.102
 O'CO
 CIDECH
 s/c *Informe de Hugo de O'Connor sobre el estado de las Provincias Internas del Norte 1771-76*, pról. Enrique González Flores, notas de Francisco R. Almada, México, Editorial Cultura, 1952, 119 p.

El autor recorrió las Provincias Internas del Norte con el fin de tomar las medidas necesarias contra los indios bárbaros. En su informe describe profusamente a los apaches: su vestimenta, ocupaciones, armas y usos de guerra. Asimismo, narra las disposiciones que tomó a fin de que los presidios, entre otros

los de Chihuahua, contarán con los contingentes necesarios para vigilar y proteger los parajes. Por otra parte, O'Connor describe la calidad de los indios que hostilizan la frontera y la guerra que acostumbran hacer. Frente a ello proporciona una serie de instrucciones para organizar la campaña general contra los bárbaros, el derrotero que deberán seguir los destacamentos nombrados para la guerra ofensiva, así como cuando se realicen campañas particulares. El libro trae un fragmento del mapa geográfico de la América septentrional de José Antonio de Alzate de 1768.

BIM
354.7216
INF.9
BM(FB)
C
352.07214
Ch.51
C.B.

Informes que los gobernadores del estado de Chihuahua han presentado ante el Congreso del mismo, desde el año de 1849 hasta el de 1906, Chihuahua, Imprenta del Gobierno a cargo de Gilberto A. de la Garza, 1910, 591 p.

Parte de la historia político-administrativa de Chihuahua se encuentra inserta en esta obra que compila la mayoría de los discursos y decretos que son reveladores de toda una época y de la personalidad de los mandatarios: militares y civiles, conservadores y liberales, inteligentes, anodinos, con capacidad de mando, pero con un común denominador, un gran sentimiento paternalista de gobierno. La compilación arranca luego de la guerra con los Estados Unidos de América y se detiene en los albores de la Revolución.

COLMEX
CE
342.72
Ch534i
BM(FB)
Z-1-65-5
No7671
BIM

Instrucciones dirigidas por la Diputación Provincial de Chihuahua a sus diputados en el Congreso General Constituyente Mexicano, México, Imprenta a cargo de Martín Rivera, 1823, 11 p.

Contiene el dictamen de la comisión nombrada por la Diputación Provincial, que consta de 36 puntos en los que se especifican los principios fundamentales por los que, según la opinión de la provincia, debe constituirse el gobierno republicano, con las bases de religión católica, independencia, unión e igualdad de derechos. Se hacen las recomendaciones pertinentes para un mayor beneficio de Chihuahua, en cuanto a su organización económica y política, principalmente, y en caso de quedar divididas las provincias de Durango y Chihuahua, que sea esta última ciudad la capital.

CIDECH
S.C.E.
371.100.92
I663a
BIM
923.77216
IRI.d

Irigoyen, Ulises, *Anécdotas biográficas del educador chihuahuense Mariano Irigoyen, 1857-1939*, México, s.e., 1941, 117 p.

Descendiente y discípulo de su biografiado, el autor hace un relato novelado de la vida del destacado personaje chihuahuense al cumplirse 64 años de su desempeño como maestro. Destaca su aportación en la preparación militar de los alumnos en Ciudad Guerrero, que más tarde serían los primeros revolucionarios en enfrentarse al ejército federal. El autor resalta también la participación y actuación de don Mariano como diputado al Congreso local y termina su libro con un árbol genealógico del maestro y las biografías de sus principales miembros.

INAH
 LBS
 F1261
 j.6

Jordán, Fernando, *Crónica de un país bárbaro*, México, Asociación Mexicana de Periodistas, 1956, 494 p.

CONDUMEX
 972.16
 JOR
 A.No13302-C

BM
 917.214
 J82-C

Esta crónica, en donde la palabra "bárbaro" es sinónimo de "fuerza y voluntad", es producto de seis meses de viaje por el estado de Chihuahua. El autor se propone sobre todo hacer una narración de un viaje en el tiempo, intercalando en la descripción física "un recorrido entre los hombres y

los hechos" y trazando la evolución del pueblo chihuahuense con paralelismo y enseñanzas del pasado hacia la hora presente. La obra está dividida en 4 libros. Los dos primeros, encabezados por los títulos de "La marcha de los blancos" y "La marcha de los bárbaros", abarcan narraciones sobre los tres siglos de colonia que ilustran el estado de la provincia y la posición del gobierno español. El libro tercero, "El siglo turbulento", examina la actitud de Chihuahua ante la revolución de Independencia y presenta un panorama de su situación particular ante la realidad nacional: su soledad en el gran mapa de México, forjadora de esa individualidad que lo ha hecho enfrentarse a sus propios problemas. Va tocando la participación en la guerra del 47, la Reforma y la Intervención francesa y termina con la derrota de los apaches y las rebeliones tempranas contra el régimen porfirista en esa zona del estado a la que ha llamado "Longitud de guerra". En el libro cuarto, "Chihuahua en 1955", el lector es conducido por las tres zonas geográficas chihuahuenses: el desierto, la llanura y la sierra; el autor describe, reflexiona, explica y sitúa en la realidad económica cada región, regresando constantemente al pasado histórico. En toda la obra, Jordán se detiene a analizar a los hombres, aquellos que "hacen médula", a los que opuestos entre sí, han formado la síntesis que es Chihuahua por sus hechos y pensamientos. Contiene notas explicativas en cada capítulo y reproduce algunos documentos y dos anexos: uno sobre los menonitas y otro sobre los mormones. Incluye una amplia bibliografía.

BIM
 s/c

Katz, Friedrich, *La servidumbre agraria en México en la época porfiriana*, México, (SEP, 1976, 181 p. (SepSetentas, 303.)

Es una compilación de documentos sumamente reveladores sobre las condiciones de vida de los peones en las haciendas. A través de siete trabajos se analiza la situación en Yucatán, donde la servidumbre asumió sus formas más dramáticas; así mismo, se presenta un documento relacionado con el 2º Congreso Agrícola de Tulancingo, el informe de un administrador de una hacienda en la región lagunera y finalmente, una descripción de una tienda de raya. Katz presenta estos testimonios luego del análisis que él mismo hace del periodo en cuestión, cuando tuvieron lugar profundas transformaciones en el agro mexicano: expropiación de tierras comunales y disminución del salario real de los trabajadores en las haciendas. Partiendo de estos aspectos, se intenta buscar las variantes regionales de lo que sucedió con los campesinos expropiados: si se convirtieron en peones acasillados, en trabajadores industriales o en labradores libres. Cuenta con aparato crítico.

BIM
s/c

Katz, Friedrich, *Pancho Villa y el ataque a Columbus, Nuevo México*, trad. y pról. de Rubén Osorio, Chihuahua, Litográfica Regma, 1979, 60 p.

Publicado por primera vez como artículo en la *American Historical Review* en 1978, el libro se sustenta en nuevas evidencias documentales y presenta, como resultado de investigaciones sobre el movimiento villista en el norte del país, los verdaderos móviles que impulsaron a Villa a atacar el poblado de Columbus. El tema que levantó numerosas especulaciones y controversias entre los estudiosos de este periodo de la historia de la Revolución mexicana y del movimiento villista, ha sido interpretado de diversas maneras en los diferentes análisis de los motivos de Villa. El autor, sin desechar estas interpretaciones, las toma en cuenta en un plano secundario y resalta la hipótesis de que el ataque del guerrillero a Columbus fue para preservar la independencia nacional, en la creencia de que existía un pacto secreto entre Carranza y los Estados Unidos. Aun cuando Katz afirma que la conclusión de Villa resultó falsa, sí confirma la existencia de otras conjuras en ese sentido, en las que se encontraban involucrados personajes de la política de ambos países. Analiza, como antecedentes al ataque, las diferentes tácticas desarrolladas por Villa y Carranza en el norte del país para financiar la guerra, así como el proceso de las relaciones de uno y otro con el vecino país. El trabajo cuenta con aparato crítico, se apoya en fuentes primarias y contiene la copia de una carta de puño y letra de Villa dirigida a Emiliano Zapata en enero de 1916, en la que lo invita a unir fuerzas en defensa de la patria.

BIM
s/c

Katz, Friedrich, *Villa: el gobernador revolucionario de Chihuahua*, trad. Rubén Osorio, México, Talleres Gráficos del Estado de Chihuahua, 1984.

Artículo publicado originalmente en inglés en *Essays on the Mexican Revolution. Revisionist Views of the Leaders*. El folleto analiza la política administrativa de Villa como gobernador y sus esfuerzos para sostener, con los recursos de Chihuahua, la guerra en contra del huertismo. Se da un importante peso a la habilidad de Villa para mantener el tesoro público al decretar la confiscación de las propiedades pertenecientes a enemigos de la Revolución. La estrategia utilizada por Villa se ve en forma simple y efectiva. Su política representa el compromiso entre su deseo de redistribuir la propiedad y las necesidades prácticas de triunfar en la guerra y lograr apoyo general. Villa fue —afirma el autor— un reformador social genuino, que intentó repartir entre los pobres la opulencia de los ricos, aunque al final haya fracasado en sus esfuerzos. El análisis del estudio se sustenta en fuentes primarias y secundarias nacionales y extranjeras.

BNAL
972.14
U.S.C

Lister, Florence C. y Robert H. Lister, *Chihuahua Storehouse of Storms*, Albuquerque, The University of New Mexico Press, 1966, 360 p.

La historia de Chihuahua se finca en la raza de hombres fuertes que se necesitó para vivir en esa región. Si bien se arranca de 1550 con los grupos indígenas que habitaban el territorio, el estudio

está marcado por la historia nacional, cuyo corte tradicional se mantiene. El capítulo dos, "Blancos, hombres de destino", se refiere a la penetración española en la región; en "Independencia" se cubre un siglo completo (1810-1910), para luego llegar a "Revolución" (1910-1920), hasta el momento en que cesa el fuego en el estado y tiene lugar la "Reconstrucción" a partir de 1920. La obra cuenta con aparato crítico, así como con un glosario de términos español-inglés. Presenta una abundante bibliografía, apoyada principalmente en el *Boletín de la Sociedad Chihuahuense de Estudios Históricos*. Así mismo se consultaron los Archivos Nacionales de Washington y la Biblioteca del Congreso, también de Washington. En la obra se presentan varios mapas: el primero muestra rutas seguidas en diferentes épocas desde Beltrán-Espejo (1582) hasta la expedición punitiva (1916); el segundo es una vista al paisaje: principales ríos, zona serrana y zona desértica; el tercero presenta puntos de interés histórico, mientras que el cuarto se refiere a la localización de los principales grupos indios, misiones y conventos.

BIM
s/c

López Chacón, Manuel, *Verdad y mitología de Chihuahua. Paisajes, leyendas, costumbres y toponimia*, México, edición de *América, revista antológica*, 1961, 284 p.

El libro presenta una parte del rico folclore regional recogido por el autor según su propio decir "en más de seis años de estudiar el ambiente, las leyendas y la historia de Chihuahua, y tras recorrer lenta y cuidadosamente de unos confines a otros el territorio de estado y particularmente la sierra Tarahumara..." En veintiséis narraciones cortas, se evocan historias indígenas, de amor, de fantasía y de la naturaleza. Así mismo se recuerda a viejos amigos admirados por el autor, siendo dedicado un capítulo al doctor Encarnación Brondo Witte. Por otra parte, se reforman pasajes históricos como la "revisión tomochitca" relativa al sangriento suceso de 1892. El libro ofrece una corta bibliografía utilizada por el autor.

BIM
972.2
LUM.m
1904

Lumholtz, Karl, *El México desconocido. Cinco años de exploración entre las tribus de la Sierra Madre Occidental, en la tierra caliente de Tepic y Jalisco y entre los tarascos de Michoacán*, trad. de Balbino Dávalos, Nueva York, Charles Scribner's Sons, 1904, 2 vols.

Según palabras del autor, se trata de una sucinta relación de viajes y trabajos entre los remotos pueblos de la Sierra Madre del norte y las regiones adyacentes, al sur y al oriente de la ciudad de México. Lumholtz reunió sus materiales con la mira de esclarecer las relaciones que pudiera haber entre la antigua cultura del Valle de México y los indios pueblo del SO de los Estados Unidos y dar una idea del estado étnico de los indios mexicanos. El propósito fue también referirse a una porción de la república que no era visitada por los turistas y que era desconocida aun para la mayoría de los mexicanos. En la parte que dedica a las tribus de la Sierra

Madre Occidental, concretamente a los tarahumaras, hace un profundo estudio –producto de la convivencia con ellos– sobre su forma de vida, costumbres, tradiciones, ceremonias, religión y creencias. El libro contiene un apéndice con un breve vocabulario de las lenguas habladas por las tribus más importantes que se mencionan en la obra, un índice onomástico, dibujos y fotografías.

UTEP
 S-W
 F
 1261
 .M3
 M4
 BIM
 923.77216
 MAL.m

Maldonado, Arturo, *Memorias de un maestro*, Chihuahua, Imprenta Ruiz Sandoval, 1953, 127 p.

En un lenguaje sencillo, el autor relata las reminiscencias de su vida y labor de maestro en el estado de Chihuahua durante casi 20 años. Después de referirse brevemente a los años transcurridos en la primera década del siglo y de anotar algunos pasajes de la época de la Revolución, comienza su historia en el año de 1920, año en que obtiene su primer empleo como maestro, y termina en 1937 cuando recibe su jubilación. Siguiendo el itinerario de su profesión docente al servicio del estado, conduce al lector a los diferentes sitios donde fue empleado, salpicando la narración con aspectos costumbristas y anécdotas del medio educativo de cada localidad. Termina con algunas páginas de “Memorias aisladas” que contienen breves relatos sobre los años transcurridos desde su jubilación y anexa lista de alumnos de distintas épocas y planteles, así como de personalidades chihuahuenses y amigos.

UTEP
 S-W
 F
 1261
 .M
 PLEPT
 SW
 RBc
 M348h

Márquez Montiel, Joaquín, *Hombres célebres de Chihuahua*, México, Editorial Jus, 1953, 304 p.

Contiene pequeñas biografías de pintores, poetas, periodistas, músicos, historiadores, filósofos, educadores y doctores nacidos en Chihuahua o radicados en el estado durante mucho tiempo. Hace referencia a las publicaciones, sobre todo periódicas, donde colaboraron algunos biografiados, y reproduce los trozos de textos que considera más relevantes. El autor tiene como objetivo dar a conocer los personajes que, en su rama cultural, tuvieron gran actividad en la vida política de la entidad. Subraya el hecho de que la mayoría de ellos, que vivieron en el siglo pasado, pertenecieron al Partido Liberal y que por una contradicción se manifestaban católicos en el foro interno y liberales en el externo; “creyentes dentro de su hogar y perseguidores de la Iglesia fuera del él”.

CIDECH
 S. C. E.
 370.972.16
 M334i

Márquez Terrazas, Zacarías, *Introducción a la historia de la educación en Chihuahua*, Chihuahua, Gobierno del Estado, 1984, 34 p.

Contiene un breve panorama del proceso educativo en el estado. Dividida en 4 capítulos, la obra comprende la historia de la educación entre los pueblos prehispánicos, en el periodo colonial, en el México independiente y en la época posrevolucionaria. No contiene aparato crítico ni bibliografía.

BIM
 972.16
 MAR.c

Martínez, Oscar J., *Ciudad Juárez: El auge de una ciudad fronteriza a partir de 1848*, México, FCE, 1982, 256 p. (Sección obras de historia.)

En siete capítulos se estudia el desarrollo histórico de la región fronteriza de Ciudad Juárez y El Paso, Texas. El libro dedica gran atención a la dinámica del comercio en el contexto de la frontera internacional y pone énfasis en las fuerzas comerciales del "otro lado" que han modelado el crecimiento de Ciudad Juárez. En el estudio se expone la tesis de que Ciudad Juárez ha desarrollado una economía con fuerte orientación externa, característica común de las comunidades fronterizas mexicanas. La proximidad con un país muy industrializado en el norte y la lejanía de los centros de producción de México han presentado ventajas y desventajas, alternando subsecuentemente prosperidad y depresión, desde que la ciudad se convirtió en aduana internacional en 1848. Junto al análisis de la economía de Ciudad Juárez, se tratan aspectos de la historia social local que han influido en los adelantos de la ciudad. Así mismo, la migración constituye otro tema central del estudio, los sucesos políticos y militares se tocan brevemente y sólo como marco de referencia. El autor utilizó para la elaboración de su bien documentado estudio, material proveniente de entrevistas de historia oral, de los archivos de Ciudad Juárez, de El Paso, Texas, México, D. F., y Washington. También acudió a documentos gubernamentales de estadísticas, informes de gobierno municipal, censos, programas de industria y comercio, informes anuales de inmigración y consulares. Recurrió además a fuentes inéditas como tesis y ponencias a congresos; finalmente, consultó libros, panfletos, artículos, diarios y periódicos.

CIDECH
 S.C.E.
 929.6
 M363h.

Mendoza Magallanes, Víctor Manuel, *La heráldica en Chihuahua (símbolos, escudos y banderas)*, Chihuahua, Talleres Gráficos del Gobierno del Estado, 1983, 91 p.

Esta obra, primer premio "Chihuahua: ciencias sociales 1982", es "el intento de un ensayo sencillo" en el que se analizan los escudos, blasones y símbolos que, ligados con un pasado hispano, tuvieron una relación circunstancial de tiempo y espacio con la Nueva Vizcaya o con Chihuahua como estado de la Federación. La tesis del autor es destacar la carencia de un escudo de armas estatal tratando de subsanar su falta por uno adecuado. El libro cuenta con aparato crítico y fuentes de primera mano de archivos municipales, principalmente y con una amplia bibliografía.

BIM
 s/c

Meyer, Eugenia *et al.*, *Museo histórico de la revolución en el estado de Chihuahua*, México, Secretaría de la Defensa Nacional/INAH, 1982, 190 p.

Publicado con motivo de la creación del primer museo de la Revolución en México, el título no responde al contenido pues da idea de encabezar una guía para el visitante. Por el contrario, es un análisis sobre la gestión, estallido y desarrollo del movimiento revolucionario en el estado, y comprende el periodo que va de 1876 a 1921. Sin perder de vista el trasfondo histórico nacional, se analizan las diversas etapas de la vida económica, política y social

del estado: la consolidación de la dictadura porfirista; los primeros brotes revolucionarios; el maderismo; la lucha popular encarnada en los villistas; el constitucionalismo, determinante del proceso de legislación e institucionalización, hasta la proclamación de la Constitución estatal. Cuenta con fotografías y mapas, cronología comparada de México y Chihuahua desde 1864 hasta 1921 y con una amplia bibliografía, así como hemerografía y referencia de archivos, fototeca y mapotecas.

BIM
 s/c

Meyer, Michael C., *El rebelde del norte, Pascual Orozco y la Revolución*, México, UNAM, 1984, 197 p. (Instituto de Investigaciones Históricas, serie de Historia moderna y contemporánea, 16.)

El libro es algo más que una narración biográfica. Por un lado, describe brevemente la Revolución en los estados del norte, pero se centra en las actividades de Pascual Orozco, buscando los orígenes del proceso revolucionario. El autor sostiene que Orozco ha sido calumniado por la escuela de los prorrevolucionarios, por tanto destaca su cercanía con las masas y resalta el hecho de que los elementos aristocráticos lo utilizaron para sus propios fines. Especial atención otorga el autor al contenido ideológico de los planes revolucionarios de Orozco, ya que considera que sus aportaciones a la Revolución fueron sustanciales. La obra cuenta con un amplio aparato crítico y una extensa bibliografía, además de las fuentes primarias utilizadas.

PLEPT
 SW
 071.643
 M584fn

Middaght, John Judy, *Frontier Newspaper: The El Paso Times*, El Paso, Texas Western Press, 1958, 33 p.

Contiene la historia del periódico *The El Paso Times* en relación a su crecimiento paralelo con la ciudad de El Paso y la influencia que sobre ella ejerció en diferentes etapas. Reseña su fundación en 1881 (año en que el ferrocarril llegó a aquella población) y los problemas que se fueron suscitando en cuanto a su publicación. Refleja a través de los encabezados y noticias más relevantes la situación socioeconómica de aquella región fronteriza en determinados años, por ejemplo "la era de los matones". Dedicar gran espacio a la Revolución mexicana, sobre todo en el estado de Chihuahua, apoyando sus planteamientos en la reproducción de textos y noticias de la época. Analiza cuáles eran los temas prioritarios de los editoriales en ese tiempo, como "los intereses americanos" y la primera vez que apareció la palabra "intervención", así como "la era de los extras de guerra" apuntando que durante una década (1911-1921) las noticias de *The El Paso Times*, el pueblo y los problemas en México estuvieron entrelazados. Señala que de los nombres que continuamente aparecieron en los encabezados, el de Villa ocupó más espacio. Se detiene en el análisis de la relevancia de Villa en las noticias y en general en la importancia del periódico, la cual declina después de la muerte del guerrillero. La investigación abarca hasta el año de 1958 y el periodo posrevolucionario se trata más superficialmente. Los textos citados no tienen referencia a fechas de publicación en la mayoría de los casos.

BM(FB)
 H-IV-40(23 y 24)
 No. 772-2-23

Observaciones que la Diputación Provincial de Chihuahua hace sobre el manifiesto que el 21 de febrero del presente año publicó la Excma. de Durango, México, Imprenta de La Aguila, 1825.

Folleto que contiene la polémica entre las diputaciones de Chihuahua y Durango por obtener la sede del gobierno del recién creado estado del Norte (integrado por Nuevo México, Chihuahua y Durango).

BIM
 972.008
 MEX.h.63

Ocampo S. J., Manuel, *Historia de la misión de la Tarahumara 1900-1965*, México, Editorial Jus, 2a. ed., 1966, 416 p. (Col. México heroico, 63.)

La historia fue escrita teniendo como base el material reunido por el padre Gerardo Decorme, S. J. El autor añadió su propia investigación, así como sus experiencias personales durante el tiempo que vivió en la Tarahumara y como él mismo afirma se ocupa de los hechos en los que fue testigo inmediato y presencial de los acontecimientos. El libro se inicia con una introducción histórica que explica la expulsión de la Compañía de Jesús de territorio novohispano, su restablecimiento en 1816 y su vuelta a la Tarahumara a principios del siglo xx. En la obra se narra cómo se hizo la propagación del cristianismo y su acción civilizadora en las selvas y barrancas de la Tarahumara. En 28 capítulos se cuenta la historia misionera en la que se entrelazan los pasajes de la historia de México: en tiempos de don Porfirio, la situación que guardaron las misiones, durante la Revolución, los tiempos de prosperidad, la persecución callista, el desarrollo de los internados de niños y niñas, la colonia de Sisoguichi y los ulteriores sucesos hasta 1963. En la investigación se utilizaron fuentes de primera mano extraídas de los archivos de la Compañía de Jesús en la ciudad de México, en la misión de la Tarahumara, en la ciudad de Chihuahua y en Torreón y Parras, Coahuila. Se consultó así mismo una extensa bibliografía. La obra cuenta con tres apéndices: el primero es parte del diario escrito por el superior Antonio Arocena en Sisoguichi el 12 de octubre de 1900 y narra la fundación de la misión de la Tarahumara; el segundo es el texto del convenio o "contrato de los misioneros" con el obispo de Chihuahua, estableciendo los sitios en donde trabajarían los misioneros. El número tres da una breve ojeada a lo que el "gobierno protestante de los Estados Unidos de Norteamérica" ha hecho y hace por los muchos indios que aún viven en su inmenso territorio. El libro consta además de un mapa que muestra la misión de la Tarahumara y trae numerosas fotografías.

CIDECH
 s/c
 BIM
 972.16
 MIS.4

Olea Arias, Heliodoro, *Apuntes históricos de la revolución de 1910-1911: De Bachíniva a Ciudad Juárez*, Chihuahua, Imp. Alffer, 1961, 121 p.

Crónica detallada de los acontecimientos relacionados con la revolución maderista en Chihuahua, en los que el autor participó desde el 20 de noviembre de 1910 hasta el 10 de mayo de 1911. Contiene un capítulo introductorio en el que relata su participación en el movimiento magonista de 1905, su aprehensión y estancia en la prisión de San Juan de Ulúa y detalla las

torturas a que fue sometido durante un año. Intercala una serie de poemas de su propia inspiración dedicados a algunos compañeros y, sobre todo, denunciando al régimen porfirista. El autor consigue presentar un claro panorama de la situación revolucionaria en el estado, las relaciones entre maderistas y magonistas, el desarrollo del movimiento hasta la toma de Ciudad Juárez. La obra termina con una síntesis a modo de cronología, de las batallas y plazas tomadas por el ejército libertador de la revolución de 1910-11, donde participaron elementos del municipio de Bachíniva y una lista de los bachinivenses revolucionarios y sus distintos grados.

CIDECH
 S.C.E.
 972.061
 0758t

Ontiveros, Francisco de P., *Toribio Ortega y la Brigada González Ortega*, Chihuahua, s.e., 1914, 168 p.

BIM
 s/c

Biografía de Toribio Ortega dividida en dos partes: la primera se ocupa de Cuchillo Parado; de la vida privada de el biografiado; de su propaganda democrática; su incorporación a la Revolución; de combates en los que participó y de su retiro a la vida privada. La segunda parte comprende el periodo de la rebelión orozquista y la vuelta de Ortega a las armas. Al finalizar esta segunda parte, el autor narra la situación de Chihuahua tras la muerte de Madero y Pino Suárez y cómo de nueva cuenta se organizan las primeras fuerzas que combatirán al huertismo y las batallas que se dan en el interior del estado y posteriormente la actuación de las fuerzas chihuahuenses fuera de él, una vez que la entidad quedó libre de los federales. La obra exalta el espíritu guerrero de los chihuahuenses y subraya el hecho de que, en 1910, más que una revolución general, parecía un levantamiento local, reducido a Chihuahua, mientras el resto de los estados se mantenían indiferentes, excepción hecha de Sonora. Sólo más tarde empezaron a verificarse levantamientos al sur de la república y en la región lagunera. En el capítulo titulado "Toribio Ortega y la Brigada González Ortega", se retoma la lucha contra los orozquistas y la ulterior campaña contra el huertismo; el ataque y toma de la plaza de Zacatecas, los partes oficiales y, por último, la enfermedad de Ortega durante el sitio de Zacatecas y su muerte. El autor fue jefe del detall de la brigada González Ortega y por tanto su información es directa y rinde homenaje póstumo a su jefe.

BIM
 917.2
 PAR.m

Parker, Morris B., *Mules, Mines and Me in Mexico 1895-1932*, Tucson, The University of Arizona Press, 1979, 230 p.

CIDECH
 S.C.E.
 338.2
 P534m

Los pintorescos recuerdos de Morris B. Parker como ingeniero de minas en los estados fronterizos de Sonora y Chihuahua son el tema principal de este libro, aunque en el primer capítulo se refiere a Durango y en el último a Nayarit. Nuestro país según el propio decir del autor es "una cornucopia en forma y sustancia... imán para colonizadores, aventureros, clérigos, románticos y turistas..." Parker fue atraído a la cornucopia en 1895. Durante 37 años fue testigo del drama de la vida y de la muerte en los campos mineros de Sonora. Es agudo en sus observaciones y revela el tiempo, la gente y los lugares de una época señalada por él como verdaderamente do-

rada para los norteamericanos en México. Su relato se prolonga hasta 1933 cuando se refiere a los drásticos cambios sociales resultantes de la Revolución mexicana, periodo en el que el autor subraya el hecho de que México no es ya para él. La obra cuenta con fotografías y mapas que muestran sucesivamente los recorridos realizados en cada viaje, así como los pueblos y campos mineros en los que Parker estuvo. El libro fue anotado por el editor, quien además le añadió bibliografía.

BIM
s/c

Payán Franco, Humberto, *Testigo del tiempo*, Chihuahua, Talleres Gráficos del Gobierno, 1977, 406 p.

Biografía del "incansable historiador" de Chihuahua, Francisco R. Almada, conformada por testimonios de personas que lo conocieron en su niñez y juventud; información recabada en periódicos y obtenida de entrevistas con el propio Almada, ofrecen un ameno relato entremezclado con datos históricos de los lugares nombrados, así como costumbres, tradiciones y anécdotas en torno al personaje. Está dividida en tres partes que comprenden los primeros años, el hombre y el historiador. Se refieren al estudiante, al hijo de familia, al profesor de primaria, al director de Educación, al oficial mayor, diputado al Congreso local y al federal, gobernador del estado, escritor, poeta e historiador. En esta última línea, el autor ilustra la espinosa controversia surgida en 1951 a raíz de la publicación del libro *Gobernadores del estado de Chihuahua*, en torno al general Luis Terrazas y contiene las cartas cruzadas entre el historiador y sus oponentes publicadas en diversos diarios del estado. Además de los testimonios, el autor apoyó su trabajo en varios archivos del estado, periódicos y obras de su biografiado, así como bibliografía general de Chihuahua.

INAH
LBS
PQ7244
C8
No. 242

Peña y Peña, Alvaro, *Monografía del estado de Chihuahua*, México, SEP, Subsecretaría de Asuntos Culturales, 1969, 60 p. (Cuadernos de lectura popular, 242. Serie monografías de México.)

Breve resumen de la historia del estado y de sus recursos. En 60 páginas se habla de las eras prehispánica, colonial, de independencia, reforma y revolución; personajes ilustres, censo de población (1960), ciudades principales, relieve del suelo y panorama económico y cultural.

BNAL
917.8
PIK.V

Pike, Zebulon Montgomery, *Voyage au Nouveau Mexique, à la suite d'une expédition ordonnée par le gouvernement des États-Unis, pour reconnaître les sources des rivières Arkansas, Kanses, La Plate et Pierre-Jaune, dans l'interieur de la Louisiane occidentale. Précédé d'une excursion aux sources du Mississippi, pendant les années 1805, 1806 et 1807*, trad. del inglés por M. Breton, París, Imprimerie de L. Hausman, 1812, 2 vols.

Esta obra, dividida en tres partes, narra el viaje de exploración que el comisionado por el gobierno de los Estados Unidos, Pike, realizó por el territorio de la Luisiana (recién adquirido por aquel país) y por territorio novohispano. La primera parte (vol. I) se

refiere al viaje efectuado por el Mississippi y el occidente la Luisiana. La segunda y tercera partes (vol. II) contienen el diario de la expedición a Nuevo México, donde Pike fue aprehendido y trasladado a Chihuahua, sede entonces de la Comandancia General de las Provincias Internas. El comisionado describe los paisajes, los poblados encontrados en el trayecto y las costumbres de sus habitantes; anota las observaciones geográficas, estadísticas y generales de las Provincias Internas, proporcionando datos sobre agricultura, minería, comercio, gobierno, leyes, religión, historia, población y villas principales de Nuevo México, Nueva Vizcaya, Sonora, Sinaloa, Coahuila y Texas. Contiene un apéndice con cartas y mapas de Luisiana.

BIM
338.9173072
PLE.r

Pletcher, David M., *Rails, Mines and Progress: Seven American Promoters in Mexico, 1867-1911*, Ithaca, American Historical Association, Cornell University Press, 1958, 321 p.

Se examinan aquí los antecedentes y la trayectoria de siete empresarios norteamericanos interesados en realizar actividades económicas en México. La obra analiza lo que intentaron hacer, lo que lograron y en algunos casos por qué abandonaron sus proyectos. Estudia la brecha entre "aspirar y ejecutar" en una época en que los norteamericanos en nuestro país gozaron de ventajas insólitas. Los individuos que sirvieron como caso de estudio fueron seleccionados a modo de dar idea, lo más ampliamente posible, de sus orígenes y métodos de acción, aunque enfocados a dos renglones de la economía: ferrocarriles y minas. Los promotores del petróleo no están considerados, ya que es después de 1910 cuando la industria cobró gran auge. Los siete empresarios representan una vasta escala de intereses y orígenes: diplomacia, milicia, negocios, política y reforma social, pero todos ellos tuvieron la oportunidad de adquirir fama y fortuna en México. Los personajes analizados son: William S. Rosencrans (ferrocarriles); Edward Lee Plumb (minería y agricultura); Albert Kinsey Owen (ferrocarriles); Ulysses S. Grant (ferrocarriles); Alexander S. Shepherd (minería); William C. Greene (minería), estos dos últimos tuvieron fuertes intereses en Chihuahua y más tarde Greene en Sonora, y Arthur E. Stilwell (ferrocarriles). El libro cuenta con un apéndice de dos tablas, la primera de ellas es la estimación de la inversión americana en México en 1911; la segunda es una relación de las compañías americanas más productivas que operaban en México entre 1900 y 1910. El estudio está basado en fuentes primarias y secundarias.

CIDECH
S.C.E.
317.216
Ch393b

Ponce de León, José María, *Boletín estadístico del estado de Chihuahua (años de 1910-1921)*, Chihuahua, Imprenta del Gobierno del Estado, 1922, 96 p.

BIM
s/c

Son noticias acerca de las municipalidades y secciones municipales existentes en el estado de Chihuahua, agrupadas por distritos judiciales. Proporciona los promedios anuales de las observaciones practicadas en el observatorio meteorológico de 1902 a 1921 inclusive, lista de altitudes y coordenadas geográficas de 141 lugares del estado, cuadro del movimiento de población de 1900 a 1921, noticia de los nacimientos y defun-

ciones registrados en cada municipalidad de 1910 a 1921, índices de vacunación, cuadros del movimiento habido en el registro público de la propiedad entre 1910 y 1921 incluye noticia de los giros industriales y mercantiles existentes en 1921 y número de animales sacrificados para consumo público en cada municipalidad, en el año de 1921. También informa en cuadros de los ingresos y egresos del erario de 1907 a 1921 y de las rentas de los municipios en el último año. Otras noticias corresponden al número de ferrocarriles, telégrafos, teléfonos, escuelas oficiales y particulares de instrucción primaria existentes en 1921. Hay un cuadro de población escolar en el distrito Morelos y otro relacionado a la producción agrícola en el mismo año. Por último, informa acerca de las propiedades rusticas de más de 100 hectáreas de pastizales; del número de propietarios y superficies de terrenos cultivados; del número de hectáreas de pastizales poseídas por particulares en cada municipalidad y noticia de la producción minera de 1919 a 1921.

CIDECH
 S.C.E.
 35207216
 P649ch

Ponce de León, José María, *Chihuahua y sus autoridades políticas. Datos para la historia*, Chihuahua, Imprenta El Norte, 1908, 98 p.

BIM
 352.072
 PON.e

Con el objeto de dar a conocer al grupo de ciudadanos que colaboraban estrechamente con el gobernador Enrique C. Creel, el autor –fecundo historiador chihuahuense– elaboró esta “galería de funcionarios, jefes políticos y jefes municipales”, conformada por una detallada relación de datos biográficos y trabajos emprendidos por cada uno de ellos, para que los habitantes de las diversas municipalidades donde ejercían su autoridad, conocieran los adelantos realizados en sus localidades.

BM (FB)
 B-V-28-1
 No. 4233

Ponce de León, José María, *Chihuahua y sus distritos. Datos geográficos y estadísticos del estado de Chihuahua*, Chihuahua, Imprenta de Simón Alarcón, 3a. ed., 1909, 131 p.

INAH
 L.G.O.
 F1261
 P65

BIM
 917.2162
 PON.c

Contiene la reseña geográfica de los doce distritos en que estaba dividido el estado, tomando en cuenta, en cada uno de ellos: situación y límites, población, división política, hidrografía, minería, agricultura, industria, comercio, vías de comunicación, administración pública, instrucción pública, valor fiscal de la propiedad, poblaciones principales, movimiento de población y rentas municipales. Contiene un apéndice con la noticia de las oficinas y tarifas telegráficas y telefónicas federales existentes en el estado donde han existido explotaciones mineras. El trabajo fue declarado por el gobierno del estado “obra de consulta para los maestros de las escuelas oficiales”.

CIDECH
 S.C.E.
 972.160.02
 P649d.

Ponce de León, José María, *Directorio general de Chihuahua. Comercio, industria, minería y guía oficial de las municipalidades y secciones municipales del estado*, Chihuahua, Imprenta del Gobierno, 1919, 93 p.

BIM
 s/c

A fin de llenar un vacío de 10 años en que no se publicó obra

alguna de esta índole, el autor reunió datos que pudieran servir a hombres de negocios, viajeros e interesados en Chihuahua. El directorio comprende: la división política del estado, con los cambios verificados hasta la fecha; índice alfabético de todas las cabeceras de municipalidad y de sección municipal, con el número de habitantes, distancias a que se encuentran situadas de las vías férreas, oficinas que en ellas existen; noticias de oficinas de correos, telégrafos, agencias de minería y administraciones del timbre que están al servicio público; directorio del comercio e industria de la ciudad de Chihuahua y directorios mercantiles e industriales de Ciudad Juárez, Parral, Camargo, Jiménez, Cusihuiachi, Casas Grandes y Batopilas.

CIDECH
S.C.E.
972.160.02
p649m

UTEP

F

1261

p792

BIM

s/c

Ponce de León, José María, *Manual informativo del estado de Chihuahua. Geografía, recursos naturales, organización política y desarrollo económico*, Chihuahua, Imprenta del Gobierno, 1909, 61 p.

Es un intento de dar a conocer la situación, recursos y desarrollo económico del estado de Chihuahua. Para ello, la obra se dividió en cuatro partes en las que se analizan los tópicos siguientes: el medio físico, los recursos naturales, el elemento político (que incluye un cuadro con datos censales del incremento poblacional en el transcurso de cien años (1800-1900), así como movimientos de natalidad y mortalidad entre 1900-1907. La cuarta parte se refiere al desarrollo económico, con datos relativos a las vías de comunicación con que cuenta cada uno de los distritos; datos estadísticos sobre agricultura, mencionando los productos agrícolas y el valor de las cosechas en cada uno de los doce distritos. El autor señala a la vertiente occidental de la Sierra Madre, en el distrito Galeana y porción septentrional de Guerrero, como la zona destinada a convertirse en gran comarca agrícola. Por otra parte se proporcionan datos muy generales acerca de las industrias existentes; el valor de los productos, número de obreros y salarios. No proporciona las fuentes de las cuales obtuvo sus datos, sin embargo, habiendo sido ordenado el estudio por el entonces gobernador de Chihuahua Enrique C. Creel, es obvio que consultó fuentes oficiales gubernamentales.

INAH
LBS
F1261
P7922r

BIM
972.16
PON.r

Ponce de León, José María, *Reseñas históricas del estado de Chihuahua*, Chihuahua, Tipografía de la Escuela de Artes y Oficios, 1905, 193 p.

Noticia del desarrollo de los acontecimientos históricos ocurridos en Chihuahua desde el periodo colonial, hasta la llegada de Enrique Creel a la gubernatura estatal en 1904. Según el autor, las "Reseñas constituyen el primer trabajo metodizado relativo a la historia de Chihuahua." A partir del capítulo segundo, se vale de documentos oficiales que abundan en el periodo referido, o que por sí mismos explican toda una etapa. Se apoya en documentos oficiales y utilizó fuentes eclesiásticas. Cuenta con aparato crítico.

INAH
 FTS
 F1261
 P792
 BNAL
 972.14.09
 PON.5
 BM(FB)
 C-III-33-9
 No. 4505

Ponce de León, José María, *Resumen de la historia política de Chihuahua desde la época colonial hasta 1921*, Chihuahua, Imprenta Gutenberg, 1922, 81 p.

Breve compendio cronológico de la historia política del estado que, como advierte el autor, está basado en su libro *Reseñas históricas de Chihuahua*, publicado en 1911. Está dividido en dos partes: la primera comprende la época colonial y la segunda la época independiente. Contiene un apéndice titulado "Noticias cronológicas de los más notables sucesos ocurridos de noviembre de 1910 al año de 1919", en el cual el autor hace una detallada relación de los principales episodios militares ocurridos durante este tiempo en el estado, basándose en documentos oficiales, folletos y testimonios de testigos presenciales. No cuenta con aparato crítico, ni bibliografía.

BIM
 972.1
 MIS.2

Porras, Guillermo, *Hidalgo del Parral. Reseña histórica*, Chihuahua, Imprenta El Norte, 1946, 79 p.

Breve resumen del desarrollo histórico de Parral desde su fundación hasta el término de la Revolución de 1910. Contiene una carta dirigida por el autor al presidente de la República, Avila Camacho, expresando la angustiada situación en que se encuentra Parral debido a la reciente inundación de la ciudad (1944). Dedicar un breve capítulo de estampas parralenses en las que describe lugares y monumentos y un capítulo que reseña las inundaciones sufridas por la ciudad desde tiempos de la Colonia debido al desbordamiento del río del mismo nombre. El apartado dedicado a la reseña histórica cuenta con notas y reproducción de documentos que apoyan la información. En estas notas se hacen algunas referencias bibliográficas. Tiene dibujos y fotografías de Parral en distintas épocas.

BIM
 322.1
 POR.i

Porras Muñoz, Guillermo, *Iglesia y Estado en Nueva Vizcaya (1562-1821)*, México, Universidad Nacional Autónoma de México, 1980, 558 p. (Serie C. Estudios jurídicos, 7.)

Abarca la historia de la Iglesia en la provincia más extensa de la Nueva España durante los tres siglos de dominación española. Sin adentrarse en cuestiones teóricas, el objetivo principal es mostrar el papel de aquella institución en el gobierno colonial, estableciendo un paralelismo en las relaciones entre el obispo –su máximo representante– y el gobernador, quien ejerce el vicepatronato real. Los diez capítulos que comprenden la obra tratan de la formación de las jurisdicciones, el patronato y el vicepatronato, la autoridad eclesiástica, los asentamientos de los titulares, la organización de los gobiernos, los beneficios eclesiásticos, el régimen económico, las relaciones especiales entre las autoridades, los medios de fiscalización y los casos especiales. Todos estos temas se van desarrollando cronológicamente a lo largo de los tres siglos coloniales. Los primeros años del siglo XIX, hasta la consumación de la Independencia, están tocados muy superficialmente. El autor consultó fuentes primarias, principalmente del Archivo General

de Indias en Sevilla. Hay un amplio aparato crítico, bibliografía e índice onomástico.

CIDECH
S.C.E.
920.71
P767p

Prieto Quimper, Salvador, *El Parral de mis recuerdos. Datos para la biografía de una noble ciudad de provincia*, México, Editorial Jus, 1948, 303 p.

BIM
917.216
PRI.p

Con el propósito emocional de salvar del olvido los recuerdos del terruño, el autor, alejado muchos años de su patria chica, relata en lenguaje sencillo y ameno el transcurso de su infancia en la ciudad natal. Nombra personas y lugares de interés; evoca costumbres, tradiciones y fiestas que ilustran un Parral de finales del siglo pasado y principios del presente.

BIM
s/c

Puente, Ramón, *Pascual Orozco y la revuelta de Chihuahua*, México, Eusebio Gómez de la Puente, editor-librero, 1912, 123 p.

El propósito de la obra es dar a conocer los móviles que impulsaron a la rebelión oroquista y el papel representado por su dirigente. El autor, testigo presencial, califica la rebelión de crimen político, y hace responsables ante la historia de las graves consecuencias al grupo de poderosos chihuahuenses que la financiaron y a las autoridades que la favorecieron. Antecedido de un proemio en el que reflexiona sobre la reciente revolución maderista y el actual estado de cosas, el libro está dividido en seis capítulos en los que el autor se refiere al origen y personalidad de Orozco y da sus propias interpretaciones sobre la actuación e influencias que tuvo, así como el papel que desempeñó en el movimiento por él iniciado. Se refiere también a la actuación de aquellos que estuvieron implicados y analiza los hechos que se fueron desarrollando en el estado hasta el estallido de la rebelión. No contiene aparato crítico ni bibliografía.

CIDECH
s/c

Quezada, Juan B., *La muerte de los Portillo o la tragedia de Aldama*, Chihuahua, Imprenta El Norte, s.f., 24 p.

Descripción de la villa de Aldama, de sus habitantes y de las desgracias por las que pasaba el pueblo a causa del caciquismo. La narración se centra en el periodo en que la población de la localidad se une al antirreeleccionismo y arriban a ella los jefes maderistas Francisco y Andrés Portillo, quienes al igual que la población, fueron masacrados en los sucesos trágicos del 1 de abril de 1911, por fuerzas gobiernistas.

BIM
s/c

Rackocy, Bill, *Villa Raids Columbus, N. Mex. 9, 1916*, El Paso, Bravo Press, s.f., 160 p.

El autor trata en la obra no sólo lo relativo al ataque de Villa a Columbus, Nuevo México, sino que continúa la historia hasta 1923, año de la muerte de Villa. Para Rackocy las relaciones entre México y los Estados Unidos se fueron deteriorando desde la época de la guerra de 1846 y se acrecentó a lo largo de los años por el hecho de existir dos distintas culturas de lado y lado de la frontera, esencialmente en lo tocante a religión. El autor escribió con la intención de que sus "palabras, arte y fotografías" ayuden a proporcionar alguna luz sobre la tragedia de Columbus. En su pro-

pósito, utilizó noticias periodísticas, reportajes y entrevistas, incluida una con Soledad Seáñez viuda de Villa.

UTEP
SW
R289.3721
R251m

BIM
s/c

Reed, Raymond J., *The Mormons in Chihuahua; Their Relations with Villa and the Pershing Punitive Expedition 1910-1917*, Albuquerque, University of New Mexico, 1938, s.p.

Las relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos se analizan por medio de los episodios de Tampico, Veracruz y Columbus, así como de la expedición punitiva y los encuentros de Parral y Carrizal. El propósito central del estudio es el papel que desempeñaron las colonias mormonas de Dublán y Juárez durante la revolución y sus relaciones con Francisco Villa entre 1910 y 1917. El libro cuenta con aparato crítico y con una extensa bibliografía. El autor utilizó así mismo, testimonios de historia oral.

UTEP
Browsing
F
595
.R38
1982

PLEPT
SW
917.8
REM

Remington, Frederic, *Pony Tracks*, Nueva York, American Legacy Press, 1982, s. p. (Reimpresión, publicado originalmente en Nueva York, Harper, 1895.)

Contiene relatos sobre aventuras de viaje durante los recorridos realizados por el lejano oeste. Comprende únicamente un capítulo en donde se describe el paso por la hacienda de Bavícora al norte del estado de Chihuahua, haciendo referencia a los trabajadores, situación de los peones, del administrador y, en general, la vida de la hacienda; las costumbres, la comida, etc. La narración se desarrolla en la penúltima década del siglo XIX. Contiene dibujos de la hacienda y de los peones.

BIM
917.2

La República mexicana. Chihuahua, reseña geográfica y estadística, París-México, Librería de la Vda. de C. Bouret, 1909, 26 p.

Se proporciona una breve noticia histórica acerca de Chihuahua, su situación, límites y extensión; aspecto general, orografía, hidrografía, clima, fauna, flora, minerales, población, idiomas, indígenas: tarahumaras, pimas, tepehuanes y tubares, y se ocupa también de tribus bárbaras. Así mismo se trata el régimen político, administrativo, municipal y judicial; cultos, rentas del estado y municipales y de la instrucción pública. Por otra parte se dedica una breve reseña a las ciudades principales del estado; la ciudad capital, Hidalgo del Parral, Ciudad Jiménez y Ciudad Juárez. La industria extractiva ocupa un lugar preponderante en la obra. Se proporcionan datos sobre industria agrícola y algunos de sus ramos; sobre industria ganadera, industria fabril, comercio y vías de comunicación.

BIM
s/c

Romance histórico villista. Diario en verso de un soldado de Villa, pról. Antonio M. Delgado, notas Rubén Osorio, Chihuahua, s.e., 1975, 190 p.

Singular diario escrito por un "soldado" anónimo incorporado por leva a la guerrilla villista, con las fuerzas del coronel Juan

Murga. El escrito refiere cómo en octubre de 1916 inició su forzada carrera militar y describe los combates en los que participó contra las fuerzas carrancistas de Jacinto B. Treviño, primero, y Francisco Murguía, después. El documento habla también de los lugares recorridos y en general de las condiciones económico-sociales que prevalecían en las fuerzas antigobiernistas. El relato concluye con la participación del autor en el combate de Estación Reforma en enero de 1917. El libro trae un apéndice con varios manifiestos del general Villa expedidos entre 1914 y 1919, así como otros documentos.

BIM
s/c

Salinas Carranza, Alberto, *La expedición punitiva*, México, Ediciones Botas, 2a. ed., 1937, 426 p.

La obra se ocupa de la expedición encabezada por John Pershing en el estado de Chihuahua en persecución de Villa. El autor critica la intervención norteamericana y a sus jefes, quienes cometieron faltas de "técnica militar de lesa lógica y aun de sentido común". Señala lo desacertada que fue la expedición por haber nacido de una sinrazón y además por operar en un terreno que no pudo considerar como conquistado, ni como aliado, ni como amigo. Consta de catorce capítulos que incluyen desde el reconocimiento *de facto* a Carranza por el gobierno estadounidense, los acontecimientos de Santa Isabel, el ataque a Columbus, Nuevo México, la expedición misma y todo lo relativo a su permanencia en Chihuahua, hasta las conferencias de Atlantic City. El libro está basado en los recuerdos personales del autor, quien además consultó papeles personales de Venustiano Carranza, prensa de la época e informes de testigos presenciales, tanto villistas como constitucionalistas o norteamericanos. cuenta con mapas y fotografías.

COLMEX
MP
243

Sandels, Robert Lynn, *Silvestre Terrazas, the Press and the Origins of the Mexican Revolution in Chihuahua*, s.l., University of Oregon, 1967, 238 p.

El autor proporciona a través de nueve capítulos una visión del Chihuahua prerrevolucionario, analizando el Porfiriato y la situación de la prensa bajo este régimen. El objeto de estudio de Sandels está basado en dos publicaciones: *La Revista Católica* y *El Correo de Chihuahua* y muestra cómo se va dando el viraje hacia la oposición al régimen. La intención del autor, como él mismo señala, no es biografiar al director del periódico Silvestre Terrazas, sino biografiar al periódico mismo. Sandels utilizó abundantes fuentes oficiales de primera mano, así como bibliografía general y desde luego la colección de Silvestre Terrazas en la Biblioteca Bancroft de la Universidad de California en Berkeley.

CIDECH
s/c

BIM
972.16
PAR.r

Sánchez Pareja, J., *Reseña histórica de Batopilas*, s.l., s.e., 1883 (anexos de 1921) (copia mecanoscrita).

Después de hacer un recorrido descriptivo y explicar la naturaleza de la formación geológica y mineralógica de la región, el autor reseña los hechos más sobresalientes ocurridos en el mineral de Batopilas desde la segunda mi-

tad del siglo XVIII y parte del XIX, siguiendo "paso a paso la marcha de la sociedad", ilustrando las épocas de bonanza y decaimiento y narrando costumbres y tradiciones. Su intención es proporcionar una idea aproximada de la magnitud, importancia y fecundidad de Batopilas, reproduciendo documentos, sobre todo de la época de la Colonia y de la primera mitad del siglo XIX. Pasa a analizar la situación del mineral en la época en que escribe su reseña (1883), haciendo una relación de las diversas minas y sus propietarios, así como una explicación de las características y posibilidades productivas de cada una de ellas. Contiene un anexo con itinerarios de los principales caminos que conducen al mineral; movimiento minero y minas registradas y denunciadas desde 1738 hasta 1775; nombres de minas, ubicación y propietarios, así como informes de la producción de compañías mineras hasta 1920. El autor consultó el archivo de Batopilas y se apoyó en testimonios orales.

BIM
917.216
SCH.i

Schwatka, Frederick, *In the Land of Cave and Cliff Dwellers*, Glorieta, Río Grande Press, 1977, 391 p. (Reimpresión de la edición de 1893 publicada por Cassell Pub. Co., Nueva York.)

El autor escribió un libro de viaje en el que narra las aventuras, investigaciones y otros aspectos de dos recorridos por el norte de México, en 1889 y 1890. *América* primero y *The Herald* después, ambas publicaciones de Chicago, fueron las que patrocinaron los recorridos pues se interesaban en publicar una serie de reportajes. Las expediciones cubrieron un total de tres viajes: el primero de Deming, Nuevo México, a la parte noroeste del estado de Chihuahua; el segundo a través de la parte central del estado de Sonora y el tercero y más importante, de la ciudad de Chihuahua hacia la Sierra Madre en la línea que forma la frontera con el estado de Sonora y los límites con los estados de Durango y Sinaloa.

BM(FB)
972.09
5487e
C.B.
CIDECH
S.C.E.
972.160.61
S767e
BIM
972.1606
SER.e

Serrano, T. F., *Episodios de la Revolución en México (Estado de Chihuahua)*, El Paso, Modern Printing, 1911, 316 p.

El autor se centra en el estado de Chihuahua, porque según el decir del propio autor "fue el primero en levantarse en armas, el que sostuvo el empuje de la mitad del ejército federal y el que supo guerrear con heroísmo... hasta obtener el triunfo de la Revolución". Recoge las narraciones proporcionadas por los propios protagonistas de la revolución de 1911. La obra está dividida en dos partes: en la primera, Serrano se ocupa de quienes participaron activamente en la Revolución. Destacan Pascual Orozco, Abraham González y Braulio Hernández; sin embargo, considerando que tanto Chihuahua como Sonora están muy unidas en este periodo, se incluye a José María Maytorena, Carlos E. Randall y Víctor M. Venegas. A estos personajes se suman en la descripción José María Pino Suárez, Venustiano Carranza, Gustavo A. Madero, Federico González Garza, Juan Sánchez Azcona y Alberto Fuentes. La segunda parte del libro está integrada por episodios de la Revolución acaecidos en el

estado de Chihuahua. La obra cuenta con tres apéndices: El ataque a Camargo; batalla de Aldama y la batalla de la Aldea (Ojinaga).

CIDECH
S.C.E.
"N"
S778m.

Shepherd, Grant, *Magnate de plata*, trad. de Concepción Montilla de Camu, Chihuahua, Editorial La Prensa, 2a. ed., 1978, 329 p.

BIM
972.216
MON.m

Ameno relato de los recuerdos del autor desde que su familia, proveniente de los Estados Unidos, se estableció en el mineral de Batopilas, durante la época del Porfiriato. En esta obra el lector es conducido al medio geográfico y minero e introducido a las tradiciones, costumbres y ambiente de la región mediante el relato de la vida cotidiana.

BM(FB)
H-V-20-1
No.7475

La sierra de Chihuahua y sus hombres, Ciudad Juárez, s.e., 1921, 100 p.

Esta obra, publicada en el momento en que se inicia la etapa de reconstrucción –después de la pacificación–, contiene una serie de reflexiones y análisis sobre las causas y consecuencias de la Revolución en el estado de Chihuahua. En primer término, el autor se refiere a los hombres de la sierra; su entrega, su fuerza y temple, forjados por las características del medio geográfico, y expone que éstos fueron los primeros que contestaron al llamado de las armas asestando los golpes iniciales al porfirismo. En los 13 capítulos que la constituyen, contiene el análisis del desnivel social en Chihuahua durante la paz porfiriana; el caciquismo y su engranaje político y económico; la situación estatal durante las elecciones que dio como resultado la protesta armada; las etapas preconstitucionalistas y de pacificación, en las que “se evidenció el relajamiento y profanación de los principios revolucionarios y la creación inmoral de fuentes de riqueza por parte de los jefes militares triunfantes”. Termina con un estudio de los principales ramos de la administración pública en el estado: instrucción pública, prácticas electorales, trabajo y justicia. No contiene aparato crítico, ni bibliografía.

BIM
305.68072532
HAT.c

Spilsbury Hatch, Nelle, *Colonia Juárez an Intimate Account of a Mormon Village*, Salt Lake City, Desert Book Company, 1954, s.p.

Se trata aquí de la fundación y asentamiento de esta colonia mormona; de los tiempos de prosperidad antes del llamado éxodo, época en que fueron expulsados durante la rebelión orozquista; de los días de la Revolución y de la Colonia Juárez de hoy. Las tres primeras etapas de la historia fueron escritas con base en fuentes primarias y este periodo abarca la mayor parte de la obra. El escrito cuenta con apéndices, tabla de propiedades y propietarios; de miembros de la comunidad que participaron en la segunda Guerra Mundial; datos de rectores, y profesores de antes del éxodo y después del mismo, así como lista de los graduados en su Academia, de 1901-1912 y de 1915-1954. La obra cuenta además con mapas, ilustraciones y fotos.

INAH
 LBS
 F1233
 J9
 T3

Tamayo, Jorge, *Juárez en Chihuahua*, México, Talleres de la Editorial Libros de México, 1970, 560 p.

Con el propósito de mostrar la profunda vinculación de Juárez con los chihuahuenses, el autor hizo una selección de los más importantes documentos que muestran cómo se inició el contacto directo entre los hombres de Chihuahua y el benemérito, sin omitir los incidentes desagradables que surgieron y explicar cómo se superaron al llegar el gobierno republicano a Chihuahua. Se ilustran los actos más destacados de interés local y nacional que ocurrieron en esos años y se ofrece el testimonio documental de la actitud de los chihuahuenses frente a Juárez hasta su muerte. La obra se inicia con una introducción que comprende una breve noticia biográfica de Juárez, que se hace más detallada a partir de los años en que empieza su estancia en Chihuahua. Cuenta con un índice alfabético. No contiene bibliografía, aunque Tamayo señala que las notas biográficas que cita provienen principalmente del *Diccionario de historia, geografía y biografía chihuahuenses*, de Francisco R. Almada. No señala la procedencia de todos los documentos, solamente hace referencia a algunos tomos de la colección publicada por él con el nombre de *Benito Juárez, documentos, discursos y correspondencia*.

BIM
 972.16
 TER.g

Terrazas Sánchez, Filiberto, *La guerra apache en México (Viento de octubre)*, México, Costa-Amic Editores, S. A., 1977, 180 p.

Libro en el que en doce capítulos se narra la biografía de Joaquín Terrazas, desde el siglo XVI, como antecedente de su árbol genealógico, para proseguir con su nacimiento y formación en el siglo XIX, su matrimonio con Rosalía Enríquez y por supuesto, el encuentro de Terrazas con los apaches, a quienes dedica los nueve capítulos restantes, otorgando especial atención al indio Victorio primero y más tarde a Ju. La tercera edición incluye el documento relativo al acuerdo firmado por el emperador Iturbide con la nación comanche en diciembre de 1822.

BNAL
 972.14072
 TER.c

Terrazas Valdés, Alberto, *Chihuahua en la intervención francesa*, Chihuahua, Editorial Atisbos, 1963, 143 p.

BIM
 972.16
 TER.ch

Relación de hechos sobre la ocupación francesa, la actuación de los chihuahuenses y la estancia de Juárez en Chihuahua. La obra fue escrita con el objeto de rendir homenaje a quienes lucharon contra el invasor y acogieron al gobierno trashumante y, a su vez, con la intención de refutar a "aquellos historiadores que por rencores de partido han hecho naufragar aquella epopeya realizada por los hombres de Chihuahua". Aunque el autor no lo señala explícitamente, se comprende que trata de refutar al historiador Francisco R. Almada en relación a la actuación del general Luis Terrazas, principalmente, realzando su figura. La obra no tiene plan estructural, no cuenta con aparato crítico, ni con bibliografía y no se hace mención de la procedencia de la mayoría de los documentos que se transcriben.

SHCP
9:282(721.4)
T
A.36909

Terrazas, Silvestre, *Curiosidades históricas*, 3a. ed., Chihuahua-México, Imprenta de El Correo de Chihuahua, 1909, 100 p.

BIM
972.16
CUR.h

Trabajo presentado en el Cuarto Congreso Católico Nacional (enero 1909) sobre las razas indias de la frontera norte y la acción de la Iglesia Católica a favor de ellas. El propósito del autor es demostrar la necesidad de procurar nuevamente la civilización de los indígenas mediante un método práctico, usado por los misioneros en siglos anteriores. Presenta en detalle los rasgos sobresalientes de "aque- llos apóstoles" que estuvieron en la Tarahumara durante los siglos XVII y XVIII y fundaron pueblos y misiones. Sobre el siglo XIX contiene noticias relativas al mineral de Jesús María, al hallazgo de los restos de tres misioneros mártires del siglo XVII, a "las agresio- nes y hazañas de tres célebres apaches sublevados en el estado de Chihuahua" a principios del siglo XIX; y un fragmento tomado de las *Memorias* de Joaquín Terrazas sobre la campaña de Tres Cas- tillos en contra de los apaches en la penúltima década del siglo pasado. Contiene referencias bibliográficas.

BIM
s/c

The State of Chihuahua (Mexico), its Mining Resources, Chihuahua, Gobierno del Estado, 1920, 27 p.

Folleto publicado por orden del gobernador Andrés Ortiz, cuyo objeto fue dar a conocer la capacidad y potencialidad de la pro- ducción minera en Chihuahua. Contiene un estudio de las minas existentes en cada uno de los distritos en que estaba dividido el estado, su localización, formación geológica, tipo de minerales, tipo de instalaciones, compañías que las explotaban, monto de producción y posibilidades con que contaban para atraer capital y nuevas inversiones. Incluye una tabla de la sección de estadística de la Secretaría de Gobierno que proporciona el valor de los meta- les y el impuesto minero en el estado de 1910 a 1919.

BIM
s/c

Tompkins, Frank, *Chasing Villa. The Story of Pershing's Expedition into Mexico*, Harrisburg, The Military Service Publishing Co., 1934.

Memoria de lo vivido por el autor en marzo de 1916 tras el asalto villista a la población norteamericana de Columbus, Nuevo México y su participación en la expedición punitiva. En esta obra, el entonces mayor Tompkins se manifiesta como un decidido partidario de la intervención en México. Critica la tibieza de Wil- son, al tiempo que señala las ventajas que una verdadera guerra hubiera acarreado para los Estados Unidos. En la obra, desfilan incesantes y duras críticas en términos denigrantes para los mexi- canos, hacia quienes es notorio gran desprecio. El libro trata las causas que llevaron a Villa a efectuar su ataque a los Estados Uni- dos, sin embargo, refiere las relaciones diplomáticas entre México y el vecino país. El relato está armado con testimonios de partici- pantes directos en la expedición, con informes de testigos presen- ciales e informes diplomáticos.

UTEP
RARE-L
F
1234
.V44
H47
BIM
972.16
50G13
VEL.h

Velasco, Felipe, *Heroica defensa de C. Juárez*, El Paso, Imprenta Simón Alarcón, 1919, 78 p.

Es el relato del último ataque villista a la importante ciudad fronteriza en el mes de junio de 1919. Basado en sus propias observaciones, en las impresiones cambiadas con jefes, oficiales y soldados que participaron en la defensa y en documentos facilitados por la Jefatura de armas y el consulado americano, el autor pretende resaltar el valor de quienes defendieron la plaza y comprobar que gracias a ellos se acabó lo que quedaba del villismo. El libro contiene un apéndice con las fotografías y bosquejos biográficos de los principales jefes que contribuyeron a la defensa.

BIM
s/c
COLMEX
301.44
W322c

Wasserman, Mark, *Capitalist, caciques, and Revolution. The native elite and foreign enterprise in Chihuahua, Mexico, 1854-1911*, North Carolina, The University of North Carolina Press, 1984, 232 p.

Es, ante todo, una historia política del ascenso y caída de la familia Terrazas (1854-1911). Se analiza cómo, a diferencia de cualesquiera otros componentes de la elite política regional del siglo XIX, Luis Terrazas mantuvo su poder durante la Reforma, la Intervención francesa y el Porfiriato. Es una historia regional, un estudio del estado de Chihuahua de la era liberal a los inicios de la Revolución, en virtud de ser el estado de vital importancia para comprender el desarrollo del México prerrevolucionario. El objeto del libro es, además, determinar cómo el clan Terrazas Creel adquirió el poder, cómo lo mantuvo y cómo lo perdió, así como determinar los efectos que tuvo este ejercicio del poder en los sectores no elitistas de la sociedad. El estudio se enfoca a las relaciones entre política y economía, analizándose cómo se construyó el mayor latifundio de la República y el más grande y diverso imperio comercial. El libro, asimismo, da énfasis a la importancia de la inversión extranjera y al descontento que condujo a la Revolución de 1910. La obra cuenta con un importante aparato crítico y está basado en numerosas fuentes primarias y secundarias.

Bibliotecas consultadas

BNAL	Biblioteca Nacional
BM(FM)	Biblioteca México (Fondo Basave)
BIM	Biblioteca Instituto de Investigaciones Dr. José Ma. Luis Mora
COLMEX	Biblioteca Colegio de México
CONDUMEX	Biblioteca Centro de Estudios de Historia de México
INAH	Biblioteca del Instituto Nacional de Antropología e Historia
CIDECH	Centro de Información del Estado de Chihuahua
SHCP	Biblioteca Secretaría de Hacienda y Crédito Público
UTEP	Universidad de Texas en El Paso
PLEPT	Biblioteca Pública de El Paso, Texas
BUACJ	Biblioteca de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez